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DOMANDE  DEL  SOCIO  BAVA  MARCO  PER  L’ASSEMBLEA  ORDINARIA  E  STRAORDINARIA  DI 
EDISON S.P.A. DEL 27 MARZO 2024 E RISPOSTE DELLA SOCIETA’ AI SENSI DELL’ART. 127‐TER 
DEL TESTO UNICO DELLA FINANZA 

 

 

 

 

Milano, 25 marzo 2024 

 

Il presente documento riporta le domande inviate a Edison, il 4 marzo 2024, dal Socio Sig. Bava 
Marco,  con  indicazione,  per  ciascuna  domanda,  della  relativa  risposta  della  Società  ai  sensi 
dell’art. 127‐ter del Testo Unico della Finanza.  
 
 
Per agevolare la lettura, le risposte sono evidenziate in carattere verde. 
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www.marcobava.it 

                  www.idee-economiche.it 

  www.omicidioedoardoagnelli.it  

  www.nuovomodellodisviluppo.it 

 

 

TORINO   27.03.2024 

 

ASSEMBLEA  EDISON 

Richiesta di : 

A. estrazione dal libro soci (art.2422 cc) dei primi 100 azionisti in un files 

da inviare prima dell’assemblea gratuitamente prima dell’assemblea 

all’email  ideeconomiche@pec.it   . 

In risposta a : Con riferimento alla richiesta di estrazione dal libro soci dei primi 100 

azionisti ed invio gratuito della stessa, si ricorda inoltre che l’art. 43 del 

“Provvedimento unico sul post-trading della Consob e della Banca d’Italia del 13 

agosto 2018” prevede che il diritto di ispezione dei libri sociali di cui all’art. 2422 del 

codice civile possa essere esercitato solo se attestato da una apposita comunicazione 

all'emittente rilasciata proprio dall’intermediario: comunicazione che non accompagna 

suddetta richiesta. Tale richiesta e’ rispettata dal certificato di ammissione 

all’assemblea. 

Inoltre si ricorda che lo stesso art. 2422 del codice civile imputa le spese di estrazione 

a carico del socio richiedente. Il files non ha costi per dati gia’ disponibili. 

Nello specifico poi si rappresenta che la richiesta appare generica e, per essere 

valutata, andrebbe anche meglio specificata con riferimento alla tipologia di dati 

richiesta e all’arco temporale di riferimento. Ovviamente per gli ultimi disponibili. 
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B. RICHIESTA DI AZIONE DI RESPONSABILITA E DOMANDE DEL SOCIO 

MARCO BAVA  

 

 

Certificazione Unicredito n:  

 

Il 28 febbraio 23 è stata pubblicata in Gazzetta Ufficiale n. 49 la Legge 23 

febbraio 2024, n. 18 che ha convertito, con modificazioni, il decreto-legge 30 

dicembre 2023, n. 215 (cd. Decreto Milleproroghe). 

L'articolo 3, comma 12-duodecies dispone un'ulteriore proroga delle 

disposizioni originariamente previste per lo svolgimento dell'assemblea a 

seguito dell'emergenza epidemiologica da COVID-19 dall'art. 106 del Decreto 

Cura Italia (decreto- legge 17 marzo 2020, n. 18 convertito in legge con 

modificazioni dalla L. 24 aprile 2020, n. 27) al 30 aprile 2024. 

Entro tale data, è dunque possibile lo svolgimento  a distanza delle assemblee 

ordinarie e straordinarie, potendo le società prevedere, negli avvisi di 

convocazione, anche in deroga alle disposizioni statutarie, il ricorso a quegli 

strumenti - quali il voto per corrispondenza, il voto elettronico, la 

partecipazione in assemblea con mezzi di telecomunicazione, il rappresentante 

designato - che consentono l'intervento in assemblea e l'espressione del diritto 

di voto evitando la presenza fisica dei soci in un unico luogo (si veda, da 

ultimo, la news Assonime dell'1 marzo 2023). 

Ricordiamo quindi che: 

 le società per azioni, le società cooperative e le mutue 

assicuratrici possono prevedere, anche in deroga alle diverse 

disposizioni statutarie, il voto per corrispondenza, il voto elettronico, la 

partecipazione in assemblea anche esclusivamente con mezzi di 

telecomunicazione; 

 le società quotate in mercati regolamentati, negli MTF e quelle 

con titoli diffusi possono prevedere, anche in deroga a disposizioni 
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statutarie, la partecipazione in via esclusiva mediante il rappresentante 

designato; 

 le banche popolari, le banche di credito cooperativo, le società 

cooperative e le mutue assicuratrici possono prevedere l'utilizzo del 

rappresentante designato, anche in deroga ai limiti di legge e di statuto 

anche sul numero massimo di deleghe che possono essere conferite ad 

un solo soggetto. In questo caso, non si applicano le previsioni del Tuf 

relative alla possibilità per il rappresentante designato di esercitare il 

voto difforme rispetto a quello indicato nelle istruzioni. Inoltre, il termine 

massimo per il conferimento della delega, di due giorni precedenti 

l'assemblea, si riferisce alla data della prima convocazione. È possibile 

anche prevedere che l'intervento in assemblea si svolga esclusivamente 

tramite il rappresentante designato; 

 le società a responsabilità limitata possono inoltre consentire, anche 

in deroga a quanto previsto dall'art. 2479, comma 4, c.c., e alle diverse 

disposizioni statutarie, che l'espressione del voto avvenga mediante 

consultazione scritta o per consenso espresso per iscritto. 

Si rammenta che, parallelamente, il disegno di legge sulla competitività dei 

capitali (674-B), approvato definitivamente dal Senato il 28 febbraio 2024, e di 

cui si attende la pubblicazione in G.U., stabilisce la proroga delle stesse 

disposizioni originariamente previste per lo svolgimento dell'assemblea dall'art. 

106 del Decreto Cura Italia al 31 dicembre 2024 (cfr. articolo 11, comma 2). 

Per cui non e’ corretto quello che scrivete : 

Come consentito dall’art. 3, comma 12-duodecies, del decreto legge 30 

dicembre 2023, n. 215, convertito con modificazioni in legge, che ha 

ulteriormente prorogato il termine di cui all’art. 106, comma 7, del decreto 

legge 17 marzo 2020, n. 18, convertito con modificazioni dalla legge 24 aprile 

2020, n. 27, i titolari del diritto di voto potranno intervenire 

all’Assemblea esclusivamente per il tramite del Rappresentante 
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Designato dalla Società e la partecipazione ai lavori assembleari da 

parte dei soggetti legittimati (Presidente, amministratori, sindaci, 

segretario della riunione, Rappresentante Designato e Rappresentante comune 

degli azionisti di risparmio), oltre che presso la sede della Società, potrà 

avvenire mediante mezzi di telecomunicazione che ne garantiscano 

l’identificazione secondo le modalità ad essi individualmente comunicate dalla 

Società, senza che il Presidente e il segretario della riunione si trovino nello 

stesso luogo.    

Anche le assemblee possono avvenire con i mezzi di comunicazione anche con 

gli azionisti. 

VISTO CHE nel 22 avete vietato la partecipazione alle assemblee via internet chiedo 

che venga messa al voto l’azione di responsabilita’ nei confronti del cda. 

Questa richiesta, ovviamente,  non e’ ai sensi dell’art.126 bis del Tuf ma 

dell’art.2393 cc e per non aver adottato modalità in materia di intervento in 

assemblea ed espressione del voto mediante mezzi di telecomunicazione per limitare 

la democrazia assembleare in palese ed oggettiva violazione degli art.3,47 e 21 della 

Costituzione. 

Le modalità di svolgimento della prossima assemblea degli azionisti della Società sono 

conformi alla vigente disciplina legislativa e, in particolare, alle disposizioni da Lei 

correttamente richiamate di cui all’art. 3, comma 12-duodecies, del decreto-legge 30 

dicembre 2023, n. 215 (cd. Decreto Milleproroghe), convertito con modificazioni in 

Legge 23 febbraio 2024, n.18 e all'articolo 11, comma 2, della L. 5 marzo 2024 n. 21 

recante “interventi a sostegno della competitività dei capitali e delega al Governo per 

la riforma organica delle disposizioni in materia di mercati dei capitali recati dal testo 

unico di cui al Decreto Legislativo 24 febbraio 1998, n. 58 e delle disposizioni in 

materia di società di capitali contenute nel codice civile applicabili anche agli 

emittenti”, le quali, come noto, consentono di adottare sino al 31 dicembre 2024, 

ancorché non previsto dallo Statuto, il regime seguito dalla Società per lo svolgimento 

delle assemblee dei soci. 

Chiarito ciò, con riguardo alla richiesta di mettere ai voti l’azione di responsabilità, si 

precisa che la stessa è priva di fondamento giuridico sia sotto il profilo sostanziale, 

avendo la Società operato nel rispetto della legge, sia sotto il profilo formale, in 
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quanto non tratta riferito a fatti di competenza dell’esercizio cui si riferisce il bilancio” 

facendo oltretutto riferimento all’esercizio 2022. Ne consegue che non sussistono i 

presupposti per proporre e mettere ai voti l’azione di responsabilità. 

L'art. 2370 c.c., in materia di S.p.A., nella sua stesura all'indomani della modifica 

apportata dal D.Lgs. 27 gennaio 2010 n. 27, al quarto comma stabiliva: “Lo statuto 

può consentire l'intervento all'assemblea mediante mezzi di telecomunicazione ovvero 

l'espressione del voto per corrispondenza o in via elettronica. Chi esprime il voto per 

corrispondenza o in via elettronica si considera intervenuto all'assemblea”. 

La norma ammetteva quindi l'intervento e l'espressione del voto con mezzi di 

telecomunicazione solo nel caso in cui tale possibilità fosse espressamente 

prevista dallo statuto sociale, al quale si demandava una regolamentazione che 

garantisse il pieno rispetto dei principi di collegialità, di parità di trattamento dei soci e 

di buona fede.  

Lo statuto aveva il compito di dettare delle regole che assicurassero che tutti gli aventi 

diritto fossero posti in grado di intervenire e di partecipare attivamente alla 

discussione. 

Il voto a distanza poteva essere espresso o per corrispondenza o in via elettronica e lo 

statuto era chiamato a disciplinare aspetti quali le modalità di comunicazione del testo 

in votazione, i termini massimi per votare, le modalità di verifica in assemblea del 

voto e della sua provenienza, nonché la possibilità di farsi rappresentare. 

Anche nel caso di impiego di modalità di partecipazione e votazione a distanza, si 

riteneva imprescindibile la compresenza nello stesso luogo di presidente, 

segretario o notaio. 

Pur in assenza di un'espressa previsione sul punto, la normativa dell'art. 2370, quarto 

comma, si considerava applicabile per analogia anche alle S.r.l., relativamente alle 

quali il legislatore della riforma del 2003 si era limitato ad introdurre i metodi non 

collegiali della consultazione scritta e del consenso espresso per iscritto. 

In considerazione delle mutate esigenze dettate dall'emergenza pandemica, l'art. 106 

D.L. 17 marzo 2020 n. 18, convertito con la Legge 24 aprile 2020 n. 27, ha 

statuito quanto segue: “Con l'avviso di convocazione delle assemblee ordinarie e 

straordinarie le società per azioni, le società in accomandita per azioni, le società a 
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responsabilità limitata, le società cooperative e le mutue assicuratrici possono 

prevedere, anche in deroga alle diverse disposizioni statutarie, l'espressione del 

voto in via elettronica o per corrispondenza e l'intervento all'assemblea mediante 

mezzi di telecomunicazione; le predette società possono altresì prevedere che 

l'assemblea si svolga, anche esclusivamente, mediante mezzi di 

telecomunicazione che garantiscano l'identificazione dei partecipanti e l'esercizio del 

diritto di voto, ai sensi e per gli effetti di cui agli articoli 2370, quarto comma, 2479-

bis, quarto comma, e 2538, sesto comma, del codice civile, senza in ogni caso la 

necessità che si trovino nel medesimo luogo, ove previsti, il presidente, il 

segretario o il notaio”.  

Le novità introdotte dalla normativa emergenziale sono quindi: 

1. la possibilità per gli aventi diritto, prevista per tutte le società di capitali, le

cooperative e le mutue assicuratrici, di intervenire ed esprimere il voto in assemblea 

con mezzi di telecomunicazione, anche in deroga o in assenza di previsioni statutarie 

in merito, purché ciò sia previsto nell'avviso di convocazione; 

2. la possibilità che l'assemblea si svolga in via esclusiva mediante mezzi di

telecomunicazione, quindi senza previsione della possibilità di intervento fisico 

dell'avente diritto nel luogo di suo svolgimento; 

3. la non necessaria compresenza nel luogo di convocazione del presidente, del

segretario o del notaio. 

La massima H.B.39 del Triveneto afferma che nelle società per azioni “chiuse” è 

possibile l'intervento in assemblea mediante mezzi di telecomunicazione, anche in 

assenza di una specifica previsione statutaria, purché siano rispettati i principi del 

metodo collegiale e sia sempre e comunque consentito il diritto di intervenire 

fisicamente in assemblea. 

Viene quindi esclusa la necessità di un'espressa previsione sul punto nello statuto.  

Alcuni autori evidenziano in particolare che nelle assemblee totalitarie dovrebbe 

essere sempre possibile lo svolgimento delle riunioni con mezzi di telecomunicazione, 

anche in assenza di previsione statutaria: non avrebbe infatti senso, da un lato, 

consentire in linea generale all'assemblea totalitaria di derogare una tantum allo 

statuto, cosa dai più ammessa, e dall'altro imporre la preventiva introduzione di una 

clausola statutaria su questo specifico punto. 
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La massima 187 del Consiglio Notarile di Milano afferma che l'intervento in 

assemblea con mezzi di telecomunicazione può riguardare anche tutti i partecipanti, 

ivi compreso il presidente, e che nel luogo indicato nell'avviso di convocazione devono 

trovarsi soltanto il segretario o il notaio.  

Non occorre insomma la compresenza di presidente, segretario o notaio; ciò che conta 

è che il presidente, pur intervenendo da distanza, possa svolgere i suoi compiti di 

accertamento dell'identità degli intervenuti e di regolamentazione dei lavori 

assembleari.  

La presenza del notaio o del segretario nel luogo fisico di convocazione sarebbe invece 

necessaria per consentire la verbalizzazione dell'assemblea: il soggetto verbalizzante 

non deve solo dare atto delle presenze, ma anche di quanto accade nel luogo di 

svolgimento dell'assemblea, nel quale quindi deve essere presente. 

La massima stabilisce ancora che, in caso di assemblea totalitaria, è possibile che 

manchi proprio un luogo fisico della riunione: in assenza di una formale convocazione 

in un luogo predeterminato, infatti, tutti gli intervenuti acconsentono di fatto all'uso 

dei mezzi di telecomunicazione ritenuti idonei da chi presiede la riunione.  

In questa ipotesi, naturalmente, il notaio rogante dovrà trovarsi in un luogo all'interno 

del proprio ambito territoriale ai sensi della legge notarile e assisterà alla riunione, 

come tutti gli altri partecipanti, mediante il mezzo di telecomunicazione prescelto, 

dando atto dell'intero procedimento decisionale sulla base di quanto percepito tramite 

lo stesso. 

Ciò che conta, in definitiva, è che il notaio o il segretario collegati da remoto possano 

seguire l'assemblea per poterne redigere il relativo verbale. 

La massima 200 del Consiglio Notarile di Milano si spinge tuttavia ancora oltre e 

ammette che, quantomeno in presenza di una clausola statutaria che consenta 

genericamente l'intervento in assemblea mediante mezzi di telecomunicazione, 

l'avviso di convocazione possa stabilire che l'assemblea si tenga esclusivamente 

mediante mezzi di telecomunicazione, senza quindi indicare un luogo fisico di 

svolgimento della riunione. 

Il luogo della riunione sarà virtuale è sarà la piattaforma informatica prescelta per 

l'intervento in assemblea. 
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La materia in esame è ancora discussa e resta in ogni caso impregiudicata per le società 

la possibilità di regolamentarla in modo restrittivo nello statuto, prevedendo ad esempio 

espressamente che presidente e notaio debbano trovarsi nello stesso luogo fisico, o 

precludendo la possibilità di riunioni esclusivamente virtuali. 

 

Come già espresso sopra, si ribadisce che le modalità di svolgimento della prossima 

assemblea degli azionisti della Società sono conformi alla vigente disciplina legislativa. 

 

3) I certificatori di bilancio fanno anche una consulenza fiscale ? 

No. Si precisa che il revisore legale nel 2023 ha rilasciato un’attestazione richiesta 

dalle vigenti disposizioni normative fiscali per il riconoscimento di alcuni crediti di 

imposta afferenti alle spese in R&S da indicare nella dichiarazione dei redditi e, per 

questa attività, riceve un corrispettivo il cui importo è peraltro assai contenuto 

(24.040 euro). 

4) Avete richiesto Voi l’art.11 del disegno di legge sulla competitività dei 

capitali (674-B), approvato definitivamente dal Senato il 28 febbraio 2024, 

e di cui si attende la pubblicazione in G.U., che stabilisce la proroga delle 

stesse disposizioni originariamente previste per lo svolgimento 

dell'assemblea dall'art. 106 del Decreto Cura Italia al 31 dicembre 2024 

(cfr. articolo 11, comma 2). 

No 

 

5) Edison (controllata da Edf) ha firmato con Fera-Fabbrica Energie 

Rinnovabili Alternative un power purchase agreement (ppa) di cinque 

anni per gestire l'energia prodotta da un impianto eolico con una 

potenza installata di 20 Megawatt, in provincia di Savona, in Liguria. 

L'azienda ritirerà tutta l'energia generata, la gestirà a mercato e la 

rivenderà ai propri clienti interessati a un contratto di fornitura 

rinnovabile. Il parco eolico ha una produzione media pari a 55 

Gigawattora annui, equivalenti al fabbisogno energetico di circa 23 

mila famiglie, in grado di evitare l'emissione in atmosfera di oltre 22 

mila tonnellate di CO2 equivalenti all'anno. Quanto e’ costato ? 
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In base ad un power purchase agreement sottoscritto con Fera-Fabbrica 

Energie Rinnovabili Alternative, Edison, a partire dal 2024 e fino al 2028, ha 

la disponibilità di 55GWh/anno di energia rinnovabile da destinare ai propri 

clienti ad un prezzo competitivo e fissato per la maggior parte dei volumi 

già al momento della sottoscrizione. Inoltre, la Società ha adottato una 

Policy di hedging, che consente di gestire appropriatamente il rischio prezzo 

sotteso. 

 

6) L'energia idroelettrica è fornita con generosità dalle Alpi, e il gruppo 

Edison ha firmato con la società Idronord l'acquisto di 10 mini-centrali 

idro ad acqua fluente (cioè senza dighe di sbarramento) in Piemonte. 

Gli impianti situati in Val di Susa e Valle dell'Orco hanno una potenza 

installata complessiva di circa 11 MegaWatt, corrispondenti a una 

produzione di circa 44 GigaWattora all'anno. Sei delle centrali sono 

alimentate dal fiume Dora Riparia e 4 dal torrente Orco. Edison le 

descrive come «pienamente integrate nel paesaggio circostante» e in 

grado di soddisfare il fabbisogno energetico di 16.400 famiglie e di 

evitare l'emissione in atmosfera di circa 18 mila tonnellate di di CO? 

all'anno. Attraverso questa operazione compiamo un ulteriore passo 

nel rafforzamento della generazione rinnovabile in una regione 

importante per il comparto idroelettrico, in vista dell'obiettivo 

strategico al 2030 di portare la produzione "green" di Edison al 40% 

del mix produttivo. Quanto sara’ investito ? e come sara’ finanziato ? 

Il comparto delle mini-centrali idroelettriche è una delle linee di sviluppo 

intraprese da Edison per potenziare il parco idroelettrico e concorrere al 

raggiungimento dell’obiettivo “green” che si è data al 2030. L’acquisizione 

degli impianti in Val Susa e Valle dell’Orco si aggiungono agli sviluppi e 

acquisizioni degli anni precedenti. Questa linea di sviluppo continua ad 

essere nell’interesse di Edison e verrà perseguita anche per il futuro. Sono 

previste, infatti, nuove acquisizioni e costruzioni dal 2024 al 2030 per oltre 

200 milioni di euro. 

 

7) L'idroelettrico è un settore che ha segnato la storia di Edison, avendo 

per prima in Italia e in Europa realizzato centrali di questo tipo sul 
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finire dell'800. Dal 2016, anno che segna l'ingresso di Edison nel 

settore del mini-idroelettrico, il gruppo ha investito oltre 200 milioni 

di euro nell'acquisizione e realizzazione di piccoli impianti idro. 

L'ultima centrale idroelettrica realizzata da Edison si trova proprio in 

Piemonte, a Quassolo (Torino). Si tratta di un impianto da 2.700 KW 

sul fiume Dora Baltea, inaugurato nello scorso settembre. Alla sua 

realizzazione hanno preso parte anche i residenti dei territori limitrofi, 

attraverso l'adesione a una campagna di "crowdfunding". Come e’ 

andata questa sottoscrizione ? 

Attraverso Edison Crowd per Quassolo, i cittadini dei comuni di Quassolo, 

Borgofranco di Ivrea, Quincinetto, Tavagnasco, Montalto Dora e Settimo 

Vittone hanno potuto investire nella costruzione della centrale idroelettrica e 

ricevere un tasso di interesse fisso annuo lordo pari al 6% del capitale 

investito. Grazie alla partecipazione entusiasta del territorio, la campagna di 

crowdfunding si è conclusa con sette giorni di anticipo rispetto al previsto e 

sono stati raccolti 300.000 euro. Dall’avvio del progetto, Edison ha concluso 

con successo altre due campagne di crowdfunding: Edison Crowd per 

Palestro ha permesso di realizzare la costruzione di una centrale 

idroelettrica sulla sponda sinistra del Fiume Sesia nel Comune di Palestro 

(Pavia) e Edison Crowd per Barge la costruzione di una rete di 

teleriscaldamento nel Comune di Barge (Cuneo). 

 

8) Quante colonnine abbiamo ? Quanto e’ ricavo dalle colonnine in valore e 

kw/h ? 

Al 31 dicembre 2023 Edison Next aveva in gestione 356 punti di ricarica 

attivi di cui circa l’80% ad accesso privato presso i clienti. I punti di ricarica 

ad accesso pubblico sono stati attivati prevalentemente nel secondo 

semestre, pertanto risulta prematuro fornire valori di redditività (diversi 

operatori di mercato misurano infatti la performance a partire dai 6 mesi 

successivi all’attivazione). 

 

9) Nel pieno della crisi energetica, il Governo aveva vietato aumenti 

unilaterali dei prezzi delle bollette di luce e gas, un blocco previsto dal 

10 agosto 2022 al 30 giugno 2023. Nonostante il veto, Enel Energia, 
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Eni Plenitude, Acea Energia, Iberdrola Clienti Italia, Dolomiti Energia 

ed Edison Energia hanno comunque inviato agli utenti lettere con le 

quali inducevano ad accettare modifiche dei prezzi nel periodo di 

stop, con conseguenti incrementi delle fatture per i clienti. Adesso per 

queste società è arrivata una maxi-multa da più di 15 milioni di euro 

dall'Antitrust. Secondo i numeri forniti dall'Authority, i clienti che 

hanno ricevuto le comunicazioni con le modifiche contrattuali vanno 

dai 7,7 milioni ai 9,58 milioni. L'Agcm non ha fornito un dato esatto 

ma un range orientativo senza specificare quanti abbiano poi 

effettivamente subito l'aumento in bolletta ? Altro aspetto non del 

tutto chiaro è quanti clienti abbiano riavuto indietro i soldi ? Edison, 

ha applicato l'incremento dei prezzi prima della scadenza delle tariffe 

prevista dal contratto. Visto che la società ha ristorato i propri clienti 

e visto il numero marginale di consumatori coinvolti, è stato irrogato 

il minimo edittale di 5.000 euro ? 

L’Autorità Garante della Concorrenza e del Mercato, in data 15 novembre 

2023, ha notificato alla Società un provvedimento sanzionatorio per la cifra 

di Euro 5.000, il minimo edittale, in materia di pratiche commerciali 

scorrette riferibili alle procedure di rinnovo delle condizioni economiche dei 

propri clienti finali del segmento residenziale (maggiori dettagli disponibili al 

seguente link https://www.agcm.it/media/comunicati-

stampa/2023/11/PS12450-PS12453-PS12458-PS12460-PS12461-

PS12462). 

Il provvedimento è stato assunto a seguito di un’istruttoria iniziata a 

dicembre 2022, che prendeva spunto dalla presunta disapplicazione da 

parte di Edison Energia di quanto previsto dal Decreto Aiuti Bis con 

riferimento alle modifiche unilaterali di contratto. 

Il procedimento ha consentito di appurare, come poi confermato dalla 

stessa giurisprudenza di TAR Lazio e Consiglio di Stato, nonché dall’esiguità 

della sanzione irrogata, la piena correttezza dell’interpretazione data al 

Decreto dalla Società, che non ha mai effettuato nel periodo di efficacia 

della norma “modifiche unilaterali di contratto”, ma semplici e legittime 

“proposte di nuove condizioni economiche” alla scadenza di quelle 

previgenti. 
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Il provvedimento attesta, infatti, come il numero di clienti di Edison Energia 

che abbiano subito disservizi nelle more dell’attuazione del Decreto Aiuti Bis 

sia stato estremamente ridotto (circa 800 clienti) e come la Società abbia 

prontamente adottato tutte le misure opportune per neutralizzare qualsiasi 

pregiudizio economico per essi. 

La sanzione stessa di 5.000 euro, pur irragionevole e ingiusta secondo 

Edison Energia, conferma ulteriormente come la stessa operi e abbia 

sempre operato nel pieno rispetto dei propri clienti e della normativa 

applicabile pur in contesti dei mercati energetici estremamente difficili come 

quelli occorsi nel recente passato. 

Da ultimo si segnala come la Società abbia impugnato la sanzione avanti il 

TAR Lazione e si è in attesa della fissazione dell’udienza di discussione.  

 

10) Da qui al 2030 Edison punta 10 miliardi sull'Italia . In sette anni conta 

di raddoppiare l'ebitda: dagli 1,1 miliardi riportati nel 2022 l'obiettivo 

è portare il margine operativo lordo tra 2 e 2,2 miliardi di euro. 

Questo con un cambiamento del portafoglio industriale che porterà le 

attività a emissioni dirette nulle (o quasi) a rappresentare il 70% 

dell'ebitda, contro il 35% visto in media negli ultimi tre anni. Il primo 

salto di qui al 2030 sarà quello di portare la produzione da rinnovabili 

da 2 a 5 gigawatt. Vuol dire portare la nostra produzione di energia 

decarbonizzata dall'attuale 20% al 40% del mix. Il secondo passo 

avverrà dal 2030 al 2040 quando l'energia rinnovabile dovrà arrivare 

al 90% del mix. L'obiettivo è la decarbonizzazione. E si può realizzare 

se mettiamo a terra due tecnologie: gli impianti di cattura della Co2 

sui nostri cicli combinati e lo sviluppo del nuovo nucleare ? 

L’aspirazione al 2040 è di raggiungere il 90% di energia decarbonizzata che 

include non solo quella prodotta dalle rinnovabili ma anche quella prodotta 

con i cicli combinati a gas, con cattura e stoccaggio nel sottosuolo della CO2 

(CCS), e con i nuovi impianti nucleari di piccola taglia (SMR). L’emissione 

residua di CO2 dei cicli combinati a gas è inferiore al 10% delle emissioni di 

un impianto senza CCS, mentre l’emissione di CO2 di un SMR durante il 

funzionamento è nulla. 
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11)  Edison ha una storia di pionierismo: dalla prima centrale 

termoeletrtrica italiana, Santa Radegonda, inaugurata nel centro di 

Milano nel 1883 alla prima centrale nucleare costruita nel '64 a Trino 

Vercellese CON TANTE SCORIE DA CONTROLLARE IN UNA ZONA 

ESONDABILE . E ora nonostante i due referendum contrari, a Foro 

Buonaparte sono convinti che l'atomo possa tornare a giocare un 

ruolo importante ignorando i referendum, e nonostante il bagno di 

sangue del nucleare in FRANCIA ? 

L’evoluzione tecnologica in campo nucleare sta portando allo sviluppo di 

reattori di piccola taglia (circa 300 MW rispetto ai 1600-3200 MW delle 

grandi centrali in costruzione in Europa e nel resto del mondo) progettati 

per una vita tecnica di 60 anni (rispetto agli attuali 40), con tempi di 

costruzione di poco più di 3 anni, grazie alla costruzione modulare in 

fabbrica e al solo assemblaggio in sito, e dotati di sistemi di sicurezza 

passivi che, in caso di mancata alimentazione della centrale, consentono per 

diversi giorni il mantenimento dello stato di sicurezza senza l’intervento 

umano. Questi reattori di ultima generazione, chiamati Small Modular 

Reactor (SMR), ben si adattano al territorio italiano grazie alla piccola taglia, 

alla sicurezza passiva e alla possibilità di repowering delle centrali a carbone 

e a ciclo combinato gas che arriveranno a fine vita nei prossimi anni. Grazie 

alla caratteristica di modulazione della potenza, gli SMR possono supportare 

le fonti di energia rinnovabile nel percorso di decarbonation del sistema 

elettrico. Inoltre, grazie alla possibilità di fornire calore e produrre idrogeno, 

oltre alla produzione elettrica, possono anche contribuire alla decarbonation 

del settore industriale hard-to-abate. 

Taglia, modularità, 60 anni di vita utile e limitata durata del periodo di 

costruzione consentono di contenere il costo di produzione dell’energia ad 

un ordine di grandezza paragonabile a quello delle fonti rinnovabili dotate di 

sistemi di accumulo necessari per renderle programmabili. 

I due referendum abrogativi sono stati effettuati nel 1987 e nel 2011 

sull’onda emotiva degli incidenti di Chernobil e di Fukushima; incidenti le cui 

cause non sono più ripetibili grazie all’evoluzione tecnologica dell’ultima 

generazione di reattori nucleari. Al mondo sono in corso 80 progetti di 

realizzazione di reattori SMR e questa tecnologia sarà commercialmente 

disponibile a partire dal 2030. 
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Quanto alla performance economica negativa del parco centrali francese 

registrata nel 2022, e per altro più che recuperata nel corso del 2023, 

questa è stata determinata  da due distinti fattori. Il primo legato alla 

decisione dello stato francese di incrementare la quota di energia nucleare 

venduta a prezzo regolato per mantenere bassi i prezzi dell’energia in 

Francia durante il periodo di picco della crisi economica nel 2022 

(l’incremento di prezzo dell’elettricità percepito da clienti residenziali ed 

industriali francesi in effetti è stato decisamente inferiore a quello degli altri 

paesi europei). Il secondo è legato al fermo preventivo di alcune centrali per 

manutenzione straordinaria resasi necessaria con l’approssimarsi della fine 

vita utile delle centrali ed in previsione di una loro estensione di vita.  

Entrambe le cause sono contingenti e limitate nel tempo. 

 

12)  Nei piani, tra il 2030 e il 2040, c'è la costruzione delle prime due 

centrali Smr (Small modular reactor) da 340 megawatt di potenza 

l'una, sfruttando tecnologie proprietarie dell'azionista Edf. 

Destinazione Nord Italia, in prossimità dei distretti industriali, dove 

produrre energia, calore e idrogeno. Con quali autorizzazioni ? 

La realizzazione delle 2 centrali sarà possibile solo se il paese Italia avrà 

deciso di includere la tecnologia nucleare tra quelle su cui il paese punta per 

il raggiungimento dei target di decarbonation fissati per il 2050, 

analogamente a quanto fatto da altri stati europei ed in linea con le 

tecnologie che l’Europa ha riconosciuto come a supporto della transizione 

energetica. I lavori della Piattaforma Nazionale per un Nucleare Sostenibile 

(PNNS), avviata dal Ministero dell’Ambiente e dell’Energia per valutare il 

contributo che il nuovo nucleare può dare al percorso di decarbonation 

italiano, si concluderanno a fine settembre 2024 con la definizione di una 

roadmap e delle linee guida per il ritorno del nucleare in Italia. La roadmap 

punta a ricreare tutte le infrastrutture legislative e regolatorie per abilitare 

la costruzione e l’operatività delle centrali nucleari in Italia, verosimilmente 

rendendo possibile la costruzione delle nuove centrali nucleari a partire dal 

2030, quando la nuova tecnologia degli SMR sarà commercialmente 

disponibile. Il primo passo della roadmap sarà la ricostituzione dell’Autorità 

di Sicurezza Nucleare italiana, organismo al quale sarà possibile presentare 
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le richieste di autorizzazione per la realizzazione delle due centrali SMR che 

Edison ambisce a costruire entro il 2040. 

 

13)  Troppo presto per declinare le località. «Prima bisogna creare le 

condizioni dal punto di vista normativo, bisogna ricreare una filiera di 

competenze, sia lato manifattura sia lato scuola-università. Va 

ricostruito un sistema che avevamo e abbiamo congelato», spiega 

l'ad che non a caso ha di recente siglato accordi che legano Edison, 

Edf, Ansaldo Energia e Ansaldo Nucleare. Qualche dettaglio lo 

aggiunge il vice presidente esecutivo, Lorenzo Mottura: «La 

tecnologia – afferma – si è evoluta, dal 2030 saranno disponibili dei 

reattori innovativi completamenti diversi. Saranno di piccola taglia, 

realizzati in fabbrica in modo modulare, da assemblare poi sul sito. 

Questo ne brucia i tempi di realizzazione. Saranno in gran parte 

costruite sotto terra e dotate di una sicurezza passiva: senza 

alimentazione la centrale si spegne da sola». L'obiettivo è arrivare al 

10% di produzione da nucleare nel 2050 e ciò «vuol dire cominciare a 

realizzare la prima centrale tra il 2030 e il 2035, con un ritmo di una 

centrale all'anno». Per avere una quindicina di impianti serviranno 

investimenti per circa 30 miliardi, sono i calcoli . Dove pensate di 

trovarli ? 

La stima di 30 miliardi di euro si riferisce al costo medio per la realizzazione 

di 15 SMR in Italia tra il 2035 e il 2050. Se l’Italia deciderà di investire sul 

nuovo nucleare, Edison non sarà l’unico operatore a realizzare le centrali 

SMR. È verosimile, come per altro accadde all’inizio degli anni 2000 con le 

centrali a gas CCGT, che gli altri operatori energetici attivi sul mercato 

italiano concorrano allo sviluppo di nuove centrali. Ad oggi Edison ha 

l’ambizione di realizzare due SMR entro il 2040, possibile che altri SMR 

siano realizzati successivamente in funzioni delle condizioni di mercato. la 

Le possibili fonti di finanziamento per realizzare i primi due SMR saranno i 

flussi di cassa operativi attesi nei prossimi esercizi il ricorso a partnership e 

a sistemi incentivanti  nonché a finanziamenti addizionali “misurati” che 

consentano di mantenere un rating investment grade e ove disponibili, a 

fondo perduto statali o Europei.  
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14)  Più in generale, Edison punta a restare un leader della transizione 

energetica e per questo, secondo Monti, è necessario «guardare 

sempre avanti e compiere oggi scelte coraggiose, stimolando tutti gli 

attori a un confronto serio e ispirato alla neutralità tecnologica». Dei 

10 miliardi da investire nei prossimi 7 anni (il 60% finanziato con i 

flussi di cassa, il 40% ricorrendo al debito), metà puntano sullo 

sviluppo di fonti rinnovabili, circa un miliardo di sistemi di flessibilità, 

2,5 miliardi sui servizi energetici per la decarbonizzazione dei 

consumi e il resto andrà per le attività del gas e per la crescita del 

portafoglio clienti . Quindi con le redditivita’ delle rinnovabili 

finanzierete il nucleare per moltiplicare i problemi che Trino ha in altri 

due territori ? Tanto lo smaltimento lo paga lo Stato ! 

Il costo di smaltimento dei rifiuti radioattivi ad alta intensità è a carico degli 

operatori. Lo stato deve realizzare il deposito dei rifiuti radioattivi di media 

intensità nel quale far confluire alcuni dei rifiuti radioattivi delle vecchie 

centrali nucleari, oltre a tutti i rifiuti radioattivi che ogni giorno vengono 

prodotti in Italia da attività non legate alla produzione di energia, quali ad 

esempio quella medicale. Con l’arrivo della generazione di centrali nucleari 

successiva agli SMR, i così detti Advanced Modular Reactor (AMR) previsti 

commercialmente a partire dal 2040, sarà possibile utilizzare nei reattori 

avanzati i rifiuti nucleari ad alta intensità prodotti da SMR e dalle precedenti 

centrali nucleari fermate dopo il referendum del 1987.  

 

15) Previsto anche un corposo piano di assunzioni: «Saranno 300 all'anno 

di qui al 2030, giovani laureati e diplomati, con l'obiettivo di avere 

almeno in 40% di componente femminile» e quanti saranno i 

licenziati ? 

Allo stato attuale, il piano di sviluppo del Gruppo non prevede riduzioni 

collettive di personale connesse a piani sociali. 

 

16) Edison accelera sulla transizione energetica e inaugura la centrale 

termoelettrica di Porto Marghera, la prima di nuova generazione con 

una turbina realizzata da Ansaldo Energia che gli permette di essere 
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l'impianto più efficiente d'Italia e tra i primi al mondo. La nuova 

turbina è anche tecnologicamente pronta per l'impiego dell'idrogeno 

in miscela con il gas naturale. È un «impianto di ultima generazione 

altamente strategico per il sistema elettrico nazionale», spiega l'ad 

Nicola Monti. Il nuovo impianto di Marghera, che consentirà di 

soddisfare il fabbisogno annuale equivalente di circa 2 milioni di 

famiglie, è il risultato di un intervento di ammodernamento della 

vecchia centrale del 1964, poi costantemente rinnovata. I lavori 

hanno avuto una durata di quattro anni, per un investimento di circa 

400 milioni di euro. La centrale ha una potenza installata pari a 780 

Mw e con un rendimento energetico che rappresenta il più alto reso 

disponibile ora dalla tecnologia, in grado di assicurare una riduzione 

delle emissioni di ossidi di azoto fino al 70% e di anidride carbonica 

fino al 30% rispetto alla media del parco termoelettrico italiano. La 

nuova turbina è una macchina «altamente performante che racchiude 

un'innovazione tecnologica senza pari, anche in termini di utilizzo di 

combustibili green» . Quando verrà utilizzato l’H2 verde ? 

La turbina a gas è in grado di utilizzare idrogeno in miscela con il gas 

naturale, il suo utilizzo è soggetto alla futura disponibilità in loco di tale 

combustibile. 

 

17) La società Edison Energia (gruppo Edison) tocca il traguardo dei due 

milioni di contratti e annuncia un piano per raddoppiarli entro il 2030. 

I numeri consolidano la terza posizione di Edison nel mercato 

nazionale per volumi di energia elettrica venduta e la seconda per 

volumi di gas, rispettivamente 14,2 TeraWattora e 6,6 miliardi di 

metri cubi nel 2022. Il progetto di sviluppo è incentrato sulla crescita 

organica e per il 2030 oltre al raddoppio a 4 milioni di contratti 

prevede 1.000 negozi, 2.200 comunità energetiche in ambito 

condominiale, 120 MegaWatt di impianti fotovoltaici, l'installazione di 

oltre 100.000 punti di ricarica elettrica domestica e oltre il 10% dei 

volumi di "green gas" forniti alle imprese. Per festeggiare il traguardo 

dei 2 milioni di contratti, Edison Energia ha messo in campo un 
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progetto di impatto sociale donando alla Fondazione Banco 

dell'Energia e alla Fondazione Edison Orizzonte Sociale alcuni impianti 

di produzione da fonti rinnovabili, finalizzati alla realizzazione di 

comunità energetiche solidali, per un ammontare complessivo 

equivalente a 2 milioni di euro. Proseguirete in queste donazioni ? 

Dove e con chi ? 

Attualmente Edison Energia non ha in programma ulteriori donazioni. 

 

18) Esiste un conto del Presidente ? di quale ammontare e’ stato ? per cosa 

viene utilizzato?  

La domanda non merita risposta. 

 

19) Avete avuto attacchi ai dati con richiesta di riscatti dagli hacker ? 

Il numero di attacchi è rimasto stabile rispetto agli anni precedentie gli 

attacchi non hanno generato impatti sul business o sulla riservatezza delle 

informazioni (tutti neutralizzati dai sistemi di difesa). 

 

20) Quanto avete investito in  cybersecurity ? 

Le spese in cybersecurity nel 2023 sono state nell’ordine di 5,27 milioni di 

euro, di cui: 

- 2.420.000 euro in spese di Sviluppo; 

- 2.215.000 euro in spese di Esercizio; 

- 640.000 euro in costi del Personale. 

 

21) Avete un programma di incentivazione e retribuzione delle idee ? 

Da qualche anno Edison ha avviato E-DEAS, il percorso di innovazione che 

incentiva e valorizza lo spirito innovativo e imprenditoriale dei dipendenti 

con il duplice obiettivo di avviare progetti innovativi in modalità bottom-up e 

diffondere una cultura dell'innovazione a tutti i livelli dell'azienda.  

In tale ambito, i dipendenti possono presentare le loro idee e proposte di 

innovazione afferenti a diverse tematiche proprie della transizione 

energetica, quali: mobilità sostenibile, smart cities & territories, servizi e 

modelli di business per i clienti retail, risposta al cambiamento climatico. 

Nel corso del 2023 è stata avviata la terza edizione di E-DEAS che terminerà 

nel primo semestre 2024 con la selezione da parte del management 
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aziendale dell’idea vincente. Tale idea sarà poi trasformata in un nuovo 

prodotto / servizio da mettere a portafoglio, con il diretto coinvolgimento 

dei proponenti ed il supporto della business unit interessata. 

 

22) AVETE ADOTTATO la ISO 37001 ed i Sistemi di Gestione Anti-Corruzione ? 

Edison, pur non adottando formalmente lo standard ISO 37001, ha in 

essere un articolato programma di compliance Anti-corruzione, che prevede, 

tra l’altro, l’adozione di Linee Guida Anticorruzione, finalizzate a prevenire 

anche possibili episodi di corruzione passiva, e di Linee Guida Integrity 

Check sulla valutazione di affidabilità reputazionale dei Soggetti Terzi. 

Questi strumenti si affiancano ed integrano il Modello Organizzativo 231 e il 

Codice Etico. Il programma di compliance Anti-corruzione è completato dal 

sistema di whistleblowing e dalla relativa policy. Il programma così 

costituito è oggetto di periodici aggiornamenti e revisioni, al fine di tenere 

conto di cambiamenti normativi intervenuti o di eventuali modifiche 

organizzative. In particolare, nel mese di luglio 2023, il sistema di 

whistleblowing e la relativa policy sono stati oggetto di aggiornamento al 

fine di recepire le novità normative introdotte dal d. lgs. 24/2023. Detto 

programma è inoltre sottoposto a audit di compliance continuativi, i cui 

risultati vengono riferiti anche agli Organismi di Vigilanza 231. 

Si segnala peraltro che all’interno del Gruppo la controllata Edison Next 

Government S.r.l., è provvista della certificazione ISO 37001 e, nel corso 

del 2023, ha sostenuto brillantemente l’audit di mantenimento della 

suddetta certificazione con l’Ente Terzo Qualificato. In particolare, dal 

processo di audit non sono emerse non conformità o criticità.  

 

23) IL PRESIDENTE,  i consiglieri d’amministrazione ed i sindaci CREDONO NEL 

PARADISO ? 

La domanda non merita risposta. 

 

24) SONO STATE CONTESTATE MULTE INTERNAZIONALI ? 

No. 
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25) SONO STATE FATTE OPERAZIONI DI PING-PONG SULLE AZIONI PROPRIE 

CHUSE ENTRO IL 31.12 ? CON QUALI RISULTATI ECONOMICI DOVE SONO 

ISCRITTI A BILANCIO ? 

Il ping-pong non rientra nell’oggetto sociale di Edison. 

 

26) A chi bisogna rivolgersi per proporre l’acquisto di cioccolatini promozionali, 

brevetti , marchi e startup ? 

La direzione approvvigionamenti di Edison è la funzione aziendale preposta 

alla selezione e alla valutazione dei fornitori per tutti i prodotti e servizi, ivi 

inclusi gli articoli promozionali.  

I brevetti, i marchi e le start-up sono eventualmente oggetto di 

considerazione e di valutazione da parte del Dipartimento Innovazione e 

della funzione Merger&Acquisiton dell’azienda. 

 

27) Avete intenzione di realizzare iniziative in favore degli azionisti come i centri  

medici realizzati dalla BANCA D’ALBA ? 

No. 

 

28) TIR: TASSO INTERNO DI REDDITIVITA’ MEDIO e WACC = TASSO 

INTERESSI PASSIVI MEDIO PONDERATO ? 

La società non comunica i tassi interni di rendimento, che peraltro possono 

essere definiti secondo diverse modalità. 

Quanto agli interessi passivi, al paragrafo 6.3 sezione “Proventi (oneri) 

finanziari netti sul debito” del Bilancio Consolidato 2023, si dà conto dei 

proventi finanziari, che ammontano a 16 milioni di euro a fine 2023 per il 

Gruppo Edison, rispetto ai 9 milioni di euro di oneri finanziari netti nel 2022. 

Il cambiamento di segno (da oneri finanziari a proventi finanziari) è frutto 

delle considerevoli disponibilità liquide, la cui remunerazione ha largamente 

ecceduto il costo dei finanziamenti bancari. 

 

29) AVETE INTENZIONE DI CERTIFICARVI BENEFIT CORPORATION  ed ISO 

37001? 

Con riguardo alla Benefit Corporation, Edison tiene monitorato il tema. La 

Società ha nel tempo affiancato alle proprie attività di business, una serie di 

iniziative di sostenibilità, i cui principi ispiratori sono stati raggruppati 
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organicamente in una procedura di governance e in una policy con target 

pluriennali, aggiornati ad inizio 2024 in coerenza con la strategia di sviluppo 

al 2030 e le ambizioni al 2040, monitorati annualmente e la cui progressiva 

rendicontazione è riportata nella Dichiarazione Non Finanziaria. L’attuazione 

di questa policy e il conseguimento dei risultati previsti in termini di 

creazione di valore condiviso prescindono comunque dalla certificazione 

come Benefit Corporation che, quindi, non è al momento tra le priorità della 

Società. 

La volontà di porsi come operatore energetico responsabile, soprattutto in 

questo momento di grande accelerazione del divario sociale, ha spinto 

l’azienda a riflettere su quanto avrebbe potuto fare per mettere a 

disposizione della collettività la cultura aziendale, le competenze delle 

persone e la voglia di contribuire attivamente, lavorando insieme a chi 

s’impegna sul campo. L’esito di queste riflessioni ha portato, nel 2021, alla 

costituzione della Fondazione EOS – Edison Orizzonte Sociale, una 

fondazione di impresa che si pone l’obiettivo di rispondere in modo 

innovativo alle istanze sociali, attraverso progetti – ormai ampiamente 

avviati - a valore condiviso per generare nel tempo impatto sociale positivo. 

Con riferimento alla certificazione ISO 37001, la Società continua a 

monitorare la diffusione e l’utilizzo di questo standard, peraltro già adottato 

all’interno del Gruppo dalla controllata Edison Next Government, nel corso 

del 2023, ha sostenuto brillantemente l’audit di mantenimento della 

suddetta certificazione con l’Ente Terzo Qualificato).  

Si segnala inoltre che ad oggi, Edison ha in essere un articolato programma 

di compliance Anti-corruzione, che prevede, tra l’altro, l’adozione di Linee 

Guida Anticorruzione, finalizzate a prevenire anche possibili episodi di 

corruzione passiva e di “traffico d’influenze illecite”, e di Linee Guida 

Integrity Check sulla valutazione di affidabilità reputazionale dei Soggetti 

Terzi. Questi strumenti si affiancano ed integrano il Modello Organizzativo 

231 e il Codice Etico. Il programma di compliance Anti-corruzione è 

completato dal sistema di whistleblowing e dalla relativa policy. Il 

programma di compliance Anti-corruzione così costituito è oggetto di 

periodici aggiornamenti e revisioni, al fine di tenere conto sia di eventuali 

cambiamenti normativi intervenuti sia di eventuali modifiche organizzative. 
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30) Perche’ non avete intenzione di fare le assemblee anche via internet ? 

Come già rappresentato, sia in occasione delle precedenti domande, sia 

nell’apposita documentazione prodromica alla prossima assemblea degli 

azionisti pubblicata ai sensi delle vigenti disposizioni di legge, la prossima 

assemblea della Società si svolgerà oltre che in presenza, mediante 

collegamenti  “online” su piattaforma accessibile via internet a tutti i 

soggetti legittimati ad intervenire. 

 

31) A quanto sono ammontati i fondi europei per la formazione e per cosa li 

avete usati ? 

Edison utilizza i fondi interprofessionali per finanziare le proprie attività di 

formazione (FondImpresa e FonDirigenti). Nel corso dell’esercizio 2023 

l’ammontare complessivo di utilizzo di detti fondi è stato pari a 454.008 

euro. 

Tali fondi hanno contribuito a finanziare iniziative di formazione per i giovani 

della Young Community Edison, il Master in Energy Business, formazione 

trasversale, il programma per Neo-Capi e Neo-Dirigenti e altri corsi 

specialistici e sulla sicurezza lavoro e ambiente.  

 

32) Avete in progetto nuove acquisizioni e/o cessioni ? 

Edison intende perseguire i propri obiettivi di crescita, nei settori considerati 

strategici, sia attraverso lo sviluppo organico, sia tramite operazioni 

straordinarie. Per tale ragione non si escludono, nel futuro, nuove possibili 

acquisizioni. Peraltro, non si esclude l’uscita da attività non core, i cui 

proventi saranno destinati all’autofinanziamento dello sviluppo di Edison nei 

settori d’interesse strategico. 

 

33) Il gruppo ha cc in paesi ad alto rischio extra euro  ? 

No. 

 

34) Avete intenzione di trasferire la sede legale in Olanda e quella fiscale in GB 

?se lo avete fatto come pensate di comportarvi con l’uscita della GB dall’EU 

? 

No. 
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35) Avete intenzione di proporre le modifiche statutarie che raddoppiano il voto 

? 

No.  

 

36) Avete call center all’estero ? se si dove, con quanti lavoratori, di chi e’ la 

proprietà? 

Edison non ha contratti in essere con call center esteri. 

 

37) Siete iscritti a Confindustria ? se si quanto costa ? avete intenzione di 

uscirne ? 

Il costo complessivo sostenuto nell’anno 2023 dal Gruppo Edison a titolo di 

contributo associativo al sistema confindustriale è stato pari a circa 500.000 

euro, comprensivo delle rappresentanze confindustriali nelle regioni nelle 

quali società del Gruppo operano con presenze industriali e/o commerciali. 

La Società conferma la propria adesione a Confindustria ed al sistema 

confindustriale territoriale nelle aree geografiche di proprio interesse. 

 

38) Come e’ variato l’indebitamento e per cosa ?  

Il totale indebitamento finanziario del gruppo Edison al 31 dicembre 2023 è 

pari a una posizione netta positiva di 160 milioni di euro, rispetto a un 

debito di 477 milioni di euro del 31 dicembre 2022.  

Questo miglioramento di circa 640 milioni di euro si spiega con l’elevata 

performance industriale della società nel 2023 e riflette anche:  

 i significativi investimenti per accelerare il processo di transizione 

energetica di importo complessivo di circa 610 milioni di euro; 

investimenti destinati in particolare alla crescita della generazione 

elettrica (termoelettrico di ultima generazione e rinnovabili) e dei 

servizi energetici e ambientali; tale importo comprende anche gli 

effetti correlati alle acquisizioni di alcune società effettuate nel 2023; 

 il pagamento di dividendi per 137 milioni di euro e  

 il pagamento delle imposte per 436 milioni di euro, importo che 

include anche il pagamento del contributo di solidarietà temporaneo 

ex Legge di Bilancio 2023 (Legge n.197/2022 e successive modifiche 

e integrazioni). 
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Al 31 dicembre 2023 il gruppo Edison dispone di linee di credito committed 

non utilizzate per un totale di 1,2 miliardi di euro. 

Per ulteriori dettagli si rimanda al bilancio consolidato, in particolare al 

capitolo 6, paragrafi 6.3 e 6.4. 

 

39) A quanto ammontano gli incentivi incassati come gruppo suddivisi per 

tipologia ed entità ? 

Nel bilancio 2023 gli incentivi di spettanza del Gruppo sono principalmente 

riferiti a:  

 tariffe incentivate (c.d. Feed-in, FER, certificati verdi) per circa 16 milioni 

di euro;  

 titoli di efficienza energetica (TEE) per circa 8 milioni di euro; 

 titoli di energia pulita (GO) per circa 10 milioni di euro; 

 conto energia per circa 34 milioni di euro; 

 altre tipologie di incentivi estero per circa 5 milioni di euro; 

per un valore complessivo di circa 73 milioni di euro. 

 

40) Da chi e’ composto l’odv con nome cognome e quanto ci costa ? 

L’ODV è composto da tre membri e, precisamente, un professionista esterno 

con il ruolo di presidente, e due degli amministratori indipendenti della 

Società. L’attuale ODV è stato nominato dal Consiglio di Amministrazione 

della Società tenutosi in data 31 marzo 2022 ed è composto da Pietro 

Manzonetto (in qualità di presidente) e dagli amministratori indipendenti 

Paolo Di Benedetto e Angela Gamba e resterà in carica fino alla naturale 

scadenza del mandato degli amministratori che ne fanno parte, e quindi 

sino alla data dell’assemblea della Società chiamata ad approvare il bilancio 

al 31 dicembre 2024. 

Il relativo costo per il 2023 è stato di circa euro 177.000. 

 

41) Quanto costa la sponsorizzazione il Meeting di Rimini di Cl ed EXPO 2015 o 

altre?     Per cosa e per quanto ? 

Edison non ha sponsorizzato questa manifestazione nel 2023.  

 

42) POTETE FORNIRMI L’ELENCO DEI VERSAMENTI e dei crediti  AI PARTITI, 

ALLE FONDAZIONI  POLITICHE, AI POLITICI  ITALIANI ED ESTERI? 
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Edison non finanzia partiti politici, né interlocutori politici in Italia o 

all’estero.  

 

43) AVETE FATTO SMALTIMENTO IRREGOLARE DI RIFIUTI TOSSICI ? 

Ovviamente no. 

 

44) QUAL’E’ STATO l’ investimento nei titoli di stato, GDO, TITOLI 

STRUTTURATI? 

Non sono stati effettuati investimenti in titoli di stato, GDO, e titoli 

strutturati. 

 

45) Quanto e’ costato lo scorso esercizio il servizio titoli ? e chi lo fa ? 

Il Servizio Titoli, che ricomprende una serie di attività quali la gestione del 

libro soci, della partecipazione alle assemblee, del conto titoli, del 

Rappresentante Designato ecc., è svolto in outsourcing da Computershare 

Spa e nel 2023 è costato complessivamente 32.500 euro. 

 

46) Sono previste riduzioni di personale, ristrutturazioni ?  delocalizzazioni ? 

Allo stato attuale non sono previste operazioni straordinarie rilevanti 

connesse a processi di ristrutturazione e/o cessazione di attività. Tuttavia, 

la necessità di accompagnare in diversi ambiti aziendali i processi di 

trasformazione tecnologica ed organizzativa in atto con opportuni interventi 

di adeguamento ed evoluzione delle competenze professionali, possono 

determinare la necessità di anticipare il ricambio generazionale su base 

volontaria attraverso il ricorso agli strumenti di pensionamento anticipato 

previsti dalla Legge, anche attraverso il confronto con le organizzazioni 

sindacali di riferimento. 

 

47) C’e’ un impegno di riacquisto di prodotti da clienti dopo un certo tempo ? 

come viene contabilizzato ? 

Con riferimento all’offerta di servizi energetici, di norma non esistono 

obblighi di riacquisto delle soluzioni o impianti per l'efficienza energetica 

fornite ai clienti. In caso di esigenze particolari espresse dai clienti, è prassi 

aprire una discussione al fine di identificare criteri di mutua soddisfazione. 
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48) Gli amministratori attuali e del passato sono indagati per reati ambientali, 

RICICLAGGIO, AUTORICLAGGIO O ALTRI che riguardano la società  ? CON 

QUALI POSSIBILI DANNI ALLA SOCIETA’ ? 

I procedimenti significativi riguardanti amministratori attuali o cessati sono 

descritti nell’apposito paragrafo del Bilancio separato e del Bilancio 

consolidato. 

 

49) Ragioni e modalità di calcolo dell’indennità di fine mandato degli 

amministratori. 

Come rappresentato nella Relazione sulla politica in materia di 

remunerazione e sui compensi corrisposti 2023, agli amministratori della 

Società, incluso l’Amministratore Delegato, non sono state attribuite 

indennità di alcun genere connesse alla cessazione naturale e/o anticipata 

del mandato. 

 

50) Chi fa la valutazione degli immobili? Quanti anni dura l’incarico ? 

Le valutazioni degli immobili vengono effettuate con cadenza biennale. 

Edison ha provveduto a far aggiornare al 31/12/2022 le valutazioni degli 

immobili di maggior valore dalla società KROLL ADVISORY S.p.A. e quelli di 

minor valore dalla società IDROGEA S.r.l. 

Le prossime valutazioni sono programmate per la chiusura dell’esercizio 

2024. 

 

51) Esiste una assicurazione D&O (garanzie offerte  importi e sinistri coperti, 

soggetti attualmente coperti, quando é stata deliberata e da che organo, 

componente di fringe-benefit associato, con quale broker é stata stipulata e 

quali compagnie la sottoscrivono, scadenza ed effetto scissione su polizza) e 

quanto ci costa ? 

Una polizza D&O è stata stipulata a favore di Edison Spa, proprie controllate 

e le società nelle quali Edison Spa detiene una partecipazione, con le quali 

ha in essere un contratto di prestazione di servizi. 

Gli assicurati (i “soggetti attualmente coperti”) comprendono le persone 

fisiche che sono state, sono o saranno gli amministratori, i sindaci, dirigenti 

o dipendenti in ambito di funzioni manageriali o di supervisione di nome o di 

fatto, membri dell’organismo di vigilanza, dirigente preposto, rappresentanti 
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in società partecipate, liquidatori e, in caso di estromissione dal o dai ruoli 

per morte o incapacità, l’assicurazione è estesa anche ai familiari, eredi, 

rappresentanti legali, coniugi e conviventi, salvo gli atti illeciti da essi stessi 

commessi. 

Le garanzie prestate dalla polizza prevedono la manleva a favore degli 

assicurati per le perdite patrimoniali derivanti o conseguenti a richieste di 

risarcimento avanzate da terzi per la prima volta contro gli assicurati per 

atti illeciti da essi involontariamente commessi nell’esercizio delle rispettive 

funzioni di Directors e/o Officers delle società coperte nel periodo di validità 

della polizza.  

La polizza è estesa anche alla società stessa qualora debba tenere o abbia 

tenuto indenne la persona per legge o contratto o accordo, nonché qualora 

la richiesta di risarcimento sia stata avanzata direttamente contro la società 

stessa. Le garanzie sono estese a copertura dei costi di difesa. 

La polizza è sottoscritta con AXAXL che riveste il ruolo di delegataria 

unitamente ad un gruppo di primarie compagnie in coassicurazione con un 

massimale aggregato annuo (l’“importo”) di euro 187,5 milioni con 

scadenza anniversaria il 31 marzo di ogni anno. 

I premi corrisposti per la stipula della polizza D&O non costituiscono “fringe 

benefits”. Il premio, per la presente annualità di polizza e per la quota di 

Edison Spa, è di euro 168.893. 

La polizza non prevede la copertura di società estranee al perimetro del 

Gruppo come indicato in premessa, quindi non si ravvisano “effetti 

scissione”. 

 

52) Sono state stipulate polizze a garanzia dei prospetti informativi 

(relativamente ai prestiti obbligazionari)? 

Edison e le sue controllate nell’esercizio 2023 non avevano (né hanno 

attualmente) in essere prestiti obbligazionari. 

 

53) Quali sono gli importi per assicurazioni non finanziarie e previdenziali 

(differenziati per macroarea, differenziati per stabilimento industriale, quale 

struttura interna delibera e gestisce le polizze, broker utilizzato e 

compagnie)? 
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Nel contesto della presente risposta, per assicurazioni “non finanziarie e 

previdenziali”, si intendono le polizze per rami danni materiali ed indiretti, 

responsabilità civile ed assicurazioni prestate a favore dei dipendenti. 

A tale proposito, si allega il prospetto che identifica per ciascun ramo (la 

“macroarea”), l’identificazione del broker e l’identificazione della compagnia 

delegataria. 

 

Polizza  Broker 
Compagnia 
Delegataria 

     

RCT ‐ buy down  Marsh  AIG 

RCO   ‐  AXAXL 

CYBER ‐ buy down  Marsh  Unipol 

Infortuni Professionali  Willis  AIG 

Infortuni Extra Professionali  Willis  AIG 

Infortuni Visitatori  Willis  AIG 

Infortuni Conducenti  Willis  AIG 

IPM   Willis  AIG 

Guerra  Willis  AIG 

Kasko  Willis  AIG 

Vita + IPT dirigenti  Willis   Zurich  

Vita contratto Elettrico dipendenti  Willis  Allianz 

Eccessi Dirigenti – Quota Share 1  Willis  Met Life 

Eccessi Dirigenti – Quota share 2  Willis  Allianz 

Infortuni ditte esterne  Willis  AIG 

Infortuni familiari estero  Marsh  Chubb 

Previass ‐ World Care – RSMO  Willis  Allianz 

Open Cover Eff. Energetica EAR  Willis  Allianz 

Open Cover Eff. Energetica Oper.  Willis   Helvetia  

Property Comunità Energetiche Willis  Helvetia  

Open Cover Gas Station  Willis   Unipol  

Incendio All Risks colonnine ricarica veicoli Willis   Helvetia  

Open Cover Eff. Energetica Oper. Willis   Helvetia  

Open cover cantieri fv  Willis  Unipol  

Open Cover EAR   Willis  Swiss Re  

Open Cover Energie Rinnovabili EAR ‐ 1   Marsh   Itas/VHV  

Open Cover Energie Rinnovabili EAR ‐ 2  Marsh   Swiss Re  

Open Cover EAR Montaggio Marsh   Unipol  

EAR Battipaglia Marsh  CHUBB  

EAR BIOTECH Caivano Marsh  XL  

Open Cover Marine Cargo  Marsh   Catlin/XL  

Auto - Tutela legale Marsh  Arag 
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RC Auto  Marsh   Vittoria 

RC Natanti    Aon  Fondiaria 

RC Velivoli Marsh    AIG  

Property Real Estate – Furto  Aon   Generali 

Charterers' Liability CARE SKULD 

P&I CARE Standard 

Trasporti  CARE ZURICH 

Opere d'arte  Marsh  Great Lakes 

E&P (Exploration and Production) – Wrap  Marsh  Lloyd's 

E&P (Exploration and Production)   ‐  Everen 

Cyber   Marsh  AIG 

D&O Gruppo  Marsh  AXAXL 

RCT Gruppo   Willis  AXAXL 

FRODE Gruppo   Marsh  LIBERTY MUTUAL  

PROPERTY Gruppo  SIACI  AXAXL 

 

54) VORREI SAPERE Quale é l'utilizzo della liquidità (composizione ed evoluzione 

mensile, tassi attivi, tipologia strumenti, rischi di controparte, reddito 

finanziario ottenuto, politica di gestione, ragioni dell'incomprimibilità, quota 

destinata al TFR e quali vincoli, giuridico operativi, esistono sulla liquidità) 

Alla data del 31 dicembre 2023, le disponibilità liquide e mezzi equivalenti 

come indicato nel bilancio consolidato ammontano a 1.234 milioni di euro, 

costituite prevalentemente da saldi liquidi su conti correnti di pronta 

esigibilità. La liquidità del Gruppo Edison, generata dalle dinamiche sia dei 

flussi commerciali, sia delle operazioni straordinarie, è messa al servizio 

delle necessità di cassa dell’impresa. Non è impiegata in strumenti di 

mercato monetario, e dunque è praticamente nulla l’esposizione al rischio 

controparte. La remunerazione è allineata alle condizioni di mercato. 

Per ulteriori dettagli si rimanda al bilancio consolidato, capitolo 6, paragrafo 

6.3. 

 

55) VORREI SAPERE QUALI SONO GLI INVESTIMENTI PREVISTI PER LE 

ENERGIE RINNOVABILI, COME VERRANNO FINANZIATI ED IN QUANTO 

TEMPO SARANNO RECUPERATI TALI INVESTIMENTI. 

Gli investimenti previsti nel piano di sviluppo per nuovi impianti di 

produzione di energia da Fonti Rinnovabili si concentreranno nell’aumento 

della capacità installata e ciò comporterà la richiesta di autorizzazioni per la 

costruzione sia di nuovi impianti eolici in siti ad elevata ventosità, sia di 
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nuovi impianti fotovoltaici a terra e/o presso i siti dei clienti industriali; 

parallelamente si prevede di efficientare il parco produzione eolico attuale 

con il repowering degli impianti esistenti, così da aumentarne sensibilmente 

la producibilità specifica ed estenderne la vita utile. 

 

56) Vi e’ stata retrocessione in Italia/estero di investimenti 

pubblicitari/sponsorizzazioni ? 

Ovviamente no.  

 

57) Come viene rispettata la normativa sul lavoro dei minori ? 

Le politiche aziendali non consentono l’assunzione di lavoratori minorenni. Il 

“rifiuto del lavoro minorile, forzato o obbligato” è contenuto anche nella 

Politica sulla tutela dei diritti umani approvata nel 2023.  

 

58) E’ fatta o e’ prevista la certificazione etica  SA8000 ENAS ? 

Pur rispettando i principi di Social Accountability, ad oggi l’azienda non 

adotta questo tipo di certificazione. Si è preferito implementare altri tipi di 

modelli, quali ad esempio la ISO 45001 sulla salute e sicurezza e la ISO 

14001 sull’ambiente; tuttavia, il ricorso a schemi certificativi di carattere 

sociale sono stati adottati nell’ambito di taluni filoni di business aziendali [– 

Edison Next Government –] e non si esclude una loro estensione. Il Codice 

Etico adottato da tempo da Edison contiene peraltro i principi e i valori che 

ispirano l’etica aziendale, e che consentono una gestione più sostenibile del 

business, grazie alla definizione di regole di comportamento e norme di 

attuazione. Il Codice è stato condiviso e approvato anche dalle società 

controllate, ed è vincolante per tutti coloro che agiscono in nome 

dell’azienda in virtù di specifici mandati o procure. Il documento viene reso 

disponibile a tutti i dipendenti e collaboratori di Edison. In aggiunta, nel 

corso del 2023 sono state emesse due politiche aziendali rilevanti sul tema, 

la “Politica sulla tutela dei diritti umani” e la “Politica sulla diversità e 

inclusione”. 

 

59) Finanziamo l’industria degli armamenti ?  

No. 
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60) vorrei conoscere POSIZIONE FINANZIARIA NETTA DI GRUPPO ALLA DATA 

DELL’ASSEMBLEA CON TASSI MEDI ATTIVI E PASSIVI STORICI. 

Un aggiornamento dei dati relativi alla posizione finanziaria netta sarà reso 

noto al mercato con l’approvazione del resoconto intermedio di gestione al 

31 marzo 2024. Il Consiglio di amministrazione per l’approvazione della 

prima trimestrale del 2024 è in programma per il prossimo 3 maggio 2024.  

Le condizioni economiche dei rapporti finanziari di Edison sono allineate alle 

migliori condizioni di mercato. Le informazioni relative ai tassi medi attivi e 

passivi, sono riservate e pertanto non vengono rese note al mercato. 

 

61) A quanto sono ammontate le multe Consob, Borsa ecc di quale ammontare 

e per cosa ? 

Allo stato attuale, alla Società non sono pervenuti atti di irrogazione di 

sanzioni pecuniarie da parte di Consob e Borsa Italiana, né sono in corso 

procedimenti a tale proposito. 

 

62) Vi sono state imposte non pagate ? se si a quanto ammontano? Gli interessi 

? le sanzioni ? 

Le imposte dovute, ivi compreso il contributo di solidarietà temporaneo ex 

Legge di Bilancio 2023 (Legge n. 197/2022 e successive modifiche e 

integrazioni), sono state regolarmente pagate nei modi e nei tempi previsti 

dalle disposizioni normative. 

 

63) vorrei conoscere : VARIAZIONE PARTECIPAZIONI RISPETTO ALLA 

RELAZIONE IN DISCUSSIONE. 

Dall’inizio dell’anno le variazioni delle partecipazioni sono le seguenti: 

 fusione per incorporazione di REN 153 S.r.l. (Socio Unico) in Edison 

Rinnovabili S.p.A. 

 fusione per incorporazione di Energia Etica S.r.l. (Socio Unico) e Sorrento 

Power And Gas S.r.l. (Socio Unico) in Edison Energia S.p.A. (Socio Unico) 

 Acquisto del 25% di Jesi Energia S.p.A. da parte di Edison S.p.A. che ha 

portato quest’ultima a detenere il 100% del capitale sociale di Jesi 

Energia S.p.A. 
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 A seguito della sottoscrizione non proporzionale dell’aumento di capitale 

sociale Gaxa S.p.A., Edison Energia è salita dal 95% al 99% dell capitale 

della società 

 Acquisto da parte di Edison Next Spain SL del 100% del capitale sociale 

di Consistrol Alvarez y Asociados SLU 

 

64) vorrei conoscere ad oggi  MINUSVALENZE E PLUSVALENZE TITOLI QUOTATI 

IN BORSA ALL’ULTIMA LIQUIDAZIONE BORSISTICA DISPONIBILE  

La Società non possiede azioni negoziate sul mercato telematico azionario 

(Euronext Milan) mentre detiene azioni della società American 

Superconductor che sono quotate sul NASDAQ, il cui valore complessivo 

rilevato il 31 dicembre 2023 è di 161 migliaia di euro. Nell’elenco delle 

partecipazioni del bilancio separato, tra le partecipazioni immobilizzate 

valutate a fair value con transito da conto economico, si rilevano i valori 

storici e i flussi dell’esercizio 2023. 

 

65) vorrei conoscere da inizio anno ad oggi L’ANDAMENTO DEL FATTURATO per 

settore. 

I dati richiesti saranno resi noti al mercato con l’approvazione del resoconto 

intermedio di gestione al 31 marzo 2024. 

 

66) vorrei conoscere ad oggi TRADING SU AZIONI PROPRIE E DEL GRUPPO 

EFFETTUATO ANCHE PER INTERPOSTA SOCIETA’ O PERSONA SENSI ART.18 

DRP.30/86 IN PARTICOLARE SE E’ STATO FATTO ANCHE SU AZIONI 

D’ALTRE SOCIETA’, CON INTESTAZIONE A BANCA ESTERA NON TENUTA A 

RIVELARE ALLA CONSOB IL NOME DEL PROPRIETARIO, CON RIPORTI SUI 

TITOLI IN PORTAFOGLIO PER UN VALORE SIMBOLICO, CON AZIONI IN 

PORTAGE. 

La Società non detiene azioni proprie e non effettua trading sulle stesse, su 

azioni del gruppo o su azioni di altre società. 

 

67) vorrei conoscere PREZZO DI ACQUISTO AZIONI PROPRIE E DATA DI OGNI 

LOTTO, E SCOSTAMENTO % DAL PREZZO DI BORSA 

La Società non detiene azioni proprie né ne ha negoziate. 

 



 

 

34 

68) vorrei conoscere NOMINATIVO DEI PRIMI 20 AZIONISTI PRESENTI IN SALA 

CON LE RELATIVE % DI POSSESSO, DEI RAPPRESENTANTI CON LA 

SPECIFICA DEL TIPO DI PROCURA O DELEGA. 

Considerate le particolari modalità di intervento dei soci alla prossima 

assemblea, consentito esclusivamente per il tramite di delega conferita al 

Rappresentante Designato dalla Società, non vi saranno azionisti “presenti” 

in sala. In ogni caso l’elenco dei nominativi degli azionisti rappresentati in 

Assemblea sarà allegato al verbale della stessa Assemblea. 

 

69) vorrei conoscere in particolare quali sono i fondi pensione azionisti e per 

quale quota ? 

Considerate le particolari modalità di intervento dei soci alla prossima 

assemblea, consentito esclusivamente per il tramite di delega conferita al 

Rappresentante Designato dalla Società, non vi saranno tra gli azionisti 

“presenti” in sala fondi pensione. In ogni caso l’elenco dei nominativi degli 

azionisti rappresentati in Assemblea (inclusi gli eventuali fondi pensione con 

la relativa quota di partecipazione al capitale) sarà allegato al verbale della 

stessa Assemblea. 

 

70) vorrei conoscere  IL NOMINATIVO DEI GIORNALISTI PRESENTI IN SALA O 

CHE SEGUONO L’ASSEMBLEA ATTRAVERSO IL CIRCUITO CHIUSO DELLE 

TESTATE CHE RAPPRESENTANO E SE FRA ESSI VE NE SONO CHE HANNO 

RAPPORTI DI CONSULENZA DIRETTA ED INDIRETTA CON SOCIETA’ DEL 

GRUPPO ANCHE CONTROLLATE e se comunque hanno ricevuto denaro o 

benefit direttamente o indirettamente da società controllate , collegate, 

controllanti. Qualora si risponda con “non e’ pertinente” , denuncio il fatto al 

collegio sindacale ai sensi dell’art.2408 cc.  

Per le particolari modalità di svolgimento dell’assemblea, e di attivazione dei 

collegamenti da “remoto”, giornalisti, analisti finanziari ed esperti qualificati 

non saranno ammessi a seguire i lavori dell’assemblea. 

 

71) vorrei conoscere  Come sono suddivise le spese pubblicitarie per gruppo 

editoriale, per valutare l’indice d’indipendenza ? VI SONO STATI 

VERSAMENTI A GIORNALI O TESTATE GIORNALISTICHE ED INTERNET PER 

STUDI E CONSULENZE? 
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Nel 2023 il gruppo Edison non ha assegnato studi e consulenze ai soggetti 

sopraindicati, mentre le spese pubblicitarie sostenute dal gruppo (che 

comprendono gli investimenti di Edison S.p.A. e di Edison Energia S.p.A. 

mentre, per quanto riguarda Edison Next S.p.A., si precisa che la stessa non 

ha sostenuto investimenti pubblicitari nel 2023) sono le seguenti: 

• circa 4,6 milioni di euro su reti televisive e radio; 

• circa 7,4 milioni di euro su media online e digitali; 

• circa 2,9 milioni su media offline (stampa, affissioni, attività territoriali, 

convegni e seminari). 

 

72) vorrei conoscere IL NUMERO DEI SOCI ISCRITTI A LIBRO SOCI , E LORO 

SUDDIVISIONE IN BASE A FASCE SIGNIFICATIVE DI POSSESSO 

AZIONARIO, E FRA RESIDENTI IN ITALIA ED ALL’ESTERO  

L’aggiornamento del Libro Soci avviene principalmente in occasione della 

partecipazione alle assemblee e del pagamento del dividendo.  

Fatta questa premessa, il numero dei soci iscritti a Libro soci, risultante 

dell’aggiornamento effettuato in occasione dell’ultimo pagamento del 

dividendo avvenuto con valuta 26 aprile 2023, è pari a 4.669. 

La loro suddivisione in base a fasce significative di possesso azionario 

risulta:  

 da n.1 azione a n. 1.000 azioni: n. 1.938 azionisti;  

 da n. 1.001 azioni a n. 10.000 azioni: n. 2.407 azionisti;  

 da 10.001 azioni a n. 100.000 azioni: n. 306 azionisti;  

 da 100.001 azioni a 1.000.000 azioni: n. 16 azionisti;  

 oltre n. 1.000.001 azioni: n. 2 azionisti.  

La suddivisione fra residenti in Italia ed all’Estero risulta:  

Italia n. 4.492 ed Estero n. 177.” 

 

73) vorrei conoscere  SONO ESISTITI NELL’AMBITO DEL GRUPPO E DELLA 

CONTROLLANTE E O COLLEGATE DIRETTE O INDIRETTE RAPPORTI DI 

CONSULENZA CON IL COLLEGIO SINDACALE E SOCIETA’ DI REVISIONE O 

SUA CONTROLLANTE. A QUANTO SONO AMMONTATI I RIMBORSI SPESE 

PER ENTRAMBI? 

Nell’anno 2023 non vi sono stati rapporti di consulenza con i componenti del 

Collegio sindacale di Edison. Per quanto riguarda gli incarichi affidati alla 
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Società di Revisione si rinvia a quanto precisato nelle note integrative del 

Bilancio separato al paragrafo “Compensi della Società di Revisione”.  

 

74) vorrei conoscere  se VI SONO STATI RAPPORTI DI FINANZIAMENTO 

DIRETTO O INDIRETTO DI SINDACATI, PARTITI O MOVIMENTI 

FONDAZIONI POLITICHE (come ad esempio Italiani nel mondo)  , 

FONDAZIONI ED ASSOCIAZIONI DI CONSUMATORI E/O AZIONISTI 

NAZIONALI O INTERNAZIONALI NELL’AMBITO DEL GRUPPO ANCHE 

ATTRAVERSO IL FINANZIAMENTO DI INIZIATIVE SPECIFICHE  RICHIESTE 

DIRETTAMENTE  ? 

Edison è attenta agli sviluppi del dibattito pubblico in tutte le sue 

articolazioni, in Italia e a livello europeo con particolare riferimento allo 

sviluppo delle politiche energetiche; in questo quadro, interagisce con un 

elevato numero di stakeholder. Essa non finanzia sindacati, partiti o 

movimenti politici. Nell’ambito delle sue attività istituzionali, Edison ha 

sostenuto nel 2023 molteplici attività di centri di studio e ricerca in Italia e 

all’estero, non riconducibili ad azionisti dell’azienda; ha inoltre sostenuto 

eventi dedicati alle tematiche di interesse, organizzati da think-tank italiani 

ed esteri, oltre che eventi e iniziative di promozione della cultura energetica 

organizzate da diverse associazioni dei consumatori del CNCU (Consiglio 

nazionale Consumatori e Utenti). 

L’approccio di Edison sopra delineato è anche rintracciabile nella Politica 

sull’attività di rappresentanza di interessi approvata nel 2023.  

 

75) vorrei conoscere se VI SONO TANGENTI PAGATE DA FORNITORI ?  

Ovviamente no. 

 

76) SE C’E’ E COME FUNZIONA LA RETROCESSIONE DI FINE ANNO ALL’UFFICIO 

ACQUISTI  E DI QUANTO E’ ? 

La pratica della retrocessione è molto antiquata e non chiara; di 

conseguenza Edison, come negli anni passati, continua a non utilizzarla nei 

suoi contratti. 

 

77) vorrei conoscere  se Si sono pagate tangenti per entrare nei paesi 

emergenti in particolare CINA, Russia e India ? 
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Trattasi di pratiche illecite alle quali la Società non fa ovviamente ricorso. 

 

78) vorrei conoscere se  SI E’ INCASSATO IN NERO ? 

Trattasi di pratiche illecite alle quali la Società non fa ovviamente ricorso. 

 

79) vorrei conoscere se  Si e’ fatto insider trading ? 

Trattasi di pratiche illecite alle quali la Società non fa ovviamente ricorso. 

 

80) vorrei conoscere se  Vi sono dei dirigenti  e/o  amministratori che hanno 

interessenze in società’ fornitrici ? AMMINISTRATORI O DIRIGENTI 

POSSIEDONO DIRETTAMENTE O INDIRETTAMENTE QUOTE DI SOCIETA’ 

FORNITRICI ? 

Tutti i fornitori vengono qualificati con rigide pratiche di integrity check, di 

conseguenza è da escludere, per quanto all’evidenza della Società, la 

sussistenza di situazioni del tipo di quelle da lei indicate. 

 

81) quanto hanno guadagnato gli amministratori personalmente nelle operazioni 

straordinarie ? 

Nulla. 

 

82) vorrei conoscere se  TOTALE EROGAZIONI LIBERALI DEL GRUPPO E  PER 

COSA ED A CHI ? 

Come riportato nella Dichiarazione Non Finanziaria, per supportare attività 

sul territorio, nel 2023, Edison ha destinato circa 6 milioni di euro per 

supportare attività a livello nazionale tramite sponsorizzazioni ed elargizioni 

liberali. I principali ambiti di intervento sono stati: la cultura, i progetti 

educativi, l’impegno sociale, le relazioni con la comunità, il contrasto alla 

povertà energetica, la solidarietà e l’ambiente. Si richiama inoltre che, nel 

corso dello stesso 2023, Edison ha sostenuto la Fondazione EOS - Edison 

Orizzonte Sociale, alimentandone il relativo fondo di gestione, per 

indirizzare le proprie attività verso la società civile, il mondo culturale e il 

terzo settore sotto il profilo della Responsabilità Sociale di impresa. La 

Fondazione declina e promuove infatti iniziative, progetti e proposte legate 

alla responsabilità e alla crescita sociale e culturale nei contesti e nei luoghi 
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dove opera l’azienda, anche grazie al coinvolgimento attivo dei colleghi nelle 

attività di volontariato e partecipazione ai progetti.  

 

83) vorrei conoscere se  CI SONO GIUDICI FRA CONSULENTI DIRETTI ED 

INDIRETTI DEL GRUPPO quali sono stati i magistrati che hanno composto 

collegi arbitrarli e qual’e’ stato il loro compenso e come si chiamano  ? 

Non ci sono giudici tra i consulenti del gruppo, né la Società ha nominato 

magistrati in collegi arbitrali per controversie di cui essa è parte. 

 

84) vorrei conoscere se  Vi sono cause in corso con varie antitrust ? 

Al momento Edison o altre società del Gruppo Edison non hanno alcun 

contenzioso pendente contro l'Autorità Antitrust nazionale, né contro quella 

comunitaria, per violazione della disciplina posta a tutela della concorrenza.  

Gli unici contenziosi pendenti avverso “autorità antitrust“ sono radicati 

avanti le giurisdizioni amministrative nazionali (Consiglio di Stato e TAR 

Lazio) contro l'Autorità Garante della Concorrenza e del Mercato e 

riguardano procedimenti per presunte pratiche commerciali scorrette poste 

in essere da Edison Energia S.p.A. nel settore dei servizi di vendita e post-

vendita. 

 

85) vorrei conoscere se  VI SONO CAUSE PENALI IN CORSO con indagini sui 

membri attuali e del passato  del cda e o collegio sindacale per fatti che 

riguardano la società. 

Tutti i procedimenti penali in corso e di rilievo per la Società sono richiamati 

e sinteticamente descritti nel Bilancio separato e nel Bilancio consolidato. 

 

86) vorrei conoscere se  a quanto ammontano i BOND emessi e con quale banca 

(CREDIT SUISSE FIRST BOSTON, GOLDMAN SACHS, MONGAN STANLEY E 

CITIGROUP, JP MORGAN, MERRILL LYNCH,BANK OF AMERICA, LEHMAN 

BROTHERS, DEUTSCHE BANK, BARCLAYS BANK, CANADIA IMPERIAL BANK 

OF COMMERCE –CIBC-) 

Non ci sono in circolazione prestiti obbligazionari emessi da Edison né da 

sue controllate. 

 

87) vorrei conoscere DETTAGLIO COSTO DEL VENDUTO per ciascun settore . 
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Nel bilancio consolidato sono pubblicate apposite informazioni riferite ai 

costi per commodity e logistica (capitolo 2, paragrafo 2.3, punto 2.3.2) e 

agli altri costi e prestazioni esterne (capitolo 2, paragrafo 2.3, punto 2.3.3). 

Complessivamente tali costi ammontano per il gruppo Edison a 16.261 

milioni di euro, di cui: 

 7.120 milioni di euro riferiti alla Filiera Energia Elettrica; 

 11.231 milioni di euro riferiti alla Filiera Attività Gas; 

 111 milioni di euro riferiti alla Filiera Corporate.  

Tali valori sono al lordo delle elisioni di consolidamento per 2.201 milioni di 

euro. Si ricorda che nell’esercizio 2022 il valore di tali poste era fortemente 

influenzato dall’eccezionale rialzo dei prezzi delle commodity energetiche, 

fenomeno rientrato nel corso dell’esercizio 2023.  

 

88) vorrei conoscere  

  A QUANTO SONO AMMONTATE LE SPESE PER: 

 ACQUISIZIONI E CESSIONI DI PARTECIPAZIONI . 

Le spese sostenute nel corso del 2023 per attività di advisory finanziaria 

a supporto di operazioni straordinarie ammontano a circa 461 migliaia di 

euro.  

Le spese legali sostenute nel corso del 2023 per assistenza a supporto di 

operazioni di acquisizione e cessione di partecipazioni ammontano 

complessivamente a circa 720 migliaia di euro.  

 

 RISANAMENTO AMBIENTALE 

Il totale delle spese di risanamento ambientale nel corso del 2023 

ammonta a circa 118 milioni di euro. La principale voce riguarda le 

attività di caratterizzazione, messa in sicurezza e bonifica di siti 

industriali, ormai dismessi da decenni, per un totale di circa 75 milioni di 

euro. 

 

 Quali e per cosa sono stati fatti investimenti per la tutela 

ambientale ? 

Gli investimenti per la tutela ambientale sono stati di circa 2,5 milioni di 

euro. Gli interventi più significativi sono stati svolti in attività di tutela 

della protezione della natura e del paesaggio, protezione 
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suolo/sottosuolo/falde e interventi nella gestione delle acque. 

 

89) vorrei conoscere  

a. I BENEFICI NON MONETARI ED I BONUS ED INCENTIVI COME VENGONO 

CALCOLATI ? 

Come rappresentato nella Relazione sulla Remunerazione relativa 

all’esercizio 2023, la retribuzione variabile di natura monetaria individuale 

per l’amministratore delegato e per tutto il management è definita sulla 

base di obiettivi comuni aziendali assegnati annualmente dal Consiglio di 

Amministrazione (previo parere del Comitato per la Remunerazione e 

sentito, per quanto di competenza, il Collegio Sindacale) che, per il 

management, sono integrati con obiettivi specifici individuali. Il calcolo e 

la determinazione del bonus è conseguenza dei risultati ottenuti, 

approvati dal Consiglio di Amministrazione (previo parere del Comitato 

per la Remunerazione sentito, per quanto di competenza, il Collegio 

Sindacale). Il pacchetto dei benefits di natura non monetaria completa ed 

integra il complessivo pacchetto economico e trae origine dalla 

contrattazione collettiva (es: previdenza e assistenza integrativa) e/o da 

politiche aziendali (es: auto o coperture assicurative) confrontate con 

benchmark di mercato comparabili.  

Per una più ampia visibilità delle politiche aziendali in materia di bonus e 

benefit si rinvia alla citata Relazione annuale sulla Remunerazione 

contenuta nel documento di Corporate Governance. 

 

b. QUANTO SONO VARIATI MEDIAMENTE NELL’ULTIMO ANNO GLI STIPENDI 

DEI MANAGERS e degli a.d illuminati , rispetto a quello DEGLI IMPIEGATI 

E DEGLI OPERAI ? 

Come rappresentato nella Relazione annuale sulla Remunerazione 

contenuta nel documento di Corporate Governance, il compenso su base 

annua del Presidente e dell’Amministratore sono rimasti invariati rispetto 

all’esercizio precedente. L’incremento delle componenti strutturali della 

retribuzione relativa al Management nel corso dell’esercizio 2023 è stato 

pari al 3,6%, mentre per il restante personale aziendale si è registrato un 

incremento del 4,0%. 
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c. vorrei conoscere RAPPORTO FRA COSTO MEDIO DEI DIRIGENTI/E NON. 

Come rappresentato nella Relazione sulla Remunerazione, il rapporto tra 

la retribuzione globale annua più elevata e la retribuzione annua totale 

mediana di tutti i Dipendenti è pari ad un parametro di circa 14x. 

 

d. vorrei conoscere NUMERO DEI DIPENDENTI SUDDIVISI PER CATEGORIA, 

CI SONO STATE CAUSE PER  MOBBING, PER ISTIGAZIONE AL SUICIDIO, 

INCIDENTI SUL LAVORO e con quali esiti  ? PERSONALMENTE NON 

POSSO ACCETTARE IL DOGMA DELLA RIDUZIONE ASSOLUTA DEL 

PERSONALE 

La suddivisione del personale aziendale per categoria è rappresentata sia 

nelle note illustrative del Bilancio consolidato che nella Dichiarazione Non 

Finanziaria 2023; non si sono registrati nell’esercizio contenziosi per 

ragioni di mobbing; il tasso complessivo degli infortuni sul lavoro del 

personale sociale e d’impresa nel 2023 è stato pari ad un IF=1,7 con un 

indice di gravità IG=0,07. 

 

e. Quanti sono stati i dipendenti inviati in mobilità pre pensionamento e con 

quale età media 

Nel corso del 2023, nel perimetro Italia si è fatto ricorso ad una 

risoluzione collettiva del rapporto di lavoro con collocazione in mobilità su 

base volontaria per accompagnamento al pensionamento; sono stati 

interessati complessivamente 8 Dirigenti. Inoltre, in Polonia, per effetto 

della decisione del Gruppo Stellantis di procedere ad una progressiva 

riduzione e riorganizzazione dei servizi di efficienza energetica affidati alla 

Società controllata da Edison Next (Fenice Poland), si è determinata la 

necessità di procedere ad una parziale riduzione collettiva del personale 

impegnato su tali attività cessate. Il piano di riduzione è stato finalizzato 

attraverso accordo con le Organizzazioni Sindacali ed ha interessato 27 

dipendenti, un terzo dei quali ha trovato ricollocazione nella società locale 

che è subentrata a Fenice Poland nella gestione del servizio. 

 

90) vorrei conoscere se si sono comperate opere d’arte ? da chi e per quale 

ammontare ? 

No, non si sono acquistate opere d’arte. 
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91) vorrei conoscere in quali settori si sono ridotti maggiormente i costi, esclusi 

i vs stipendi che sono in costante rapido aumento. 

Le Opex 2023 sono state pari a 1.403 milioni di euro, in crescita di 227 

milioni di euro rispetto al 2022 (riesposto ai sensi del principio IFRS5), 

principalmente in ragione di: 

 nuove attività o sviluppo delle attività esistenti nelle principali Divisioni 

operative (circa +157 milioni di euro); 

 fattori esogeni, inclusa inflazione (circa +84 milioni di euro); 

 Altri effetti per -15 milioni di euro. 

 

92) vorrei conoscere. VI SONO SOCIETA’ DI FATTO CONTROLLATE (SENSI C.C) 

MA NON INDICATE NEL BILANCIO CONSOLIDATO ? 

No. 

 

93) vorrei conoscere. CHI SONO I FORNITORI DI GAS DEL GRUPPO QUAL’E’ IL 

PREZZO MEDIO. 

I fornitori di gas del gruppo al 31 dicembre 2023 sono:  

a. Ras Laffan Liquefied Natural gas Company II -anche denominata Rasgas- 

(Lng Qatarino); 

b. Societe Nationale pour la Recherche, la Production, le Transport, la 

Transformation et la Commercialisation des Hydrocarbures –anche 

denominata Sonatrach- (gas algerino); 

c.   Eni North Africa BV (gas libico); 

d. AGSC, Azerbaijan Gas Supply Company Limited (gas Azero). 

I sopra elencati fornitori hanno sottoscritto contratti di lungo termine con 

Edison S.p.A.; pertanto, nell’elenco non sono ricompresi i fornitori su base 

spot. 

I prezzi medi di compravendita del gas/gnl dei contratti sopra menzionati 

sono dati sensibili e non possono essere divulgati. 

 

94) vorrei conoscere se sono consulenti ed a quanto ammontano le consulenze 

pagate a società facenti capo al dr.Bragiotti, Erede, Trevisan e Berger ? 

La Società non ha in corso rapporti di consulenza con tali soggetti e, 

conseguentemente, non ha effettuato pagamenti agli stessi. 
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95) vorrei conoscere. A quanto ammonta la % di quota italiana degli 

investimenti in ricerca e sviluppo ? 

Al 31 dicembre 2023 i costi complessivi delle attività di ricerca e sviluppo, 

ivi inclusi i costi del personale diretto, ammontano a circa euro 4.000.000. 

La  percentuale italiana degli investimenti in ricerca e sviluppo supera il 

90%. 

 

96) VORREI CONOSCERE I COSTI per le ASSEMBLEE  e per cosa ? 

I costi per le assemblee tenutesi nel 2023 sono pari a circa:  

 34.000 euro per le spese societarie, di logistica e avvisi sui 

quotidiani;  

 60.400 euro per l’impaginazione, la stampa e pubblicazione della 

documentazione (Bilancio, Corporate Governance e Dichiarazione 

non finanziaria). 

 

97) VORREI CONOSCERE I COSTI per VALORI BOLLATI 

Si tratta di valori del tutto irrilevanti. 

 

98) Vorrei conoscere la tracciabilità dei rifiuti tossici. 

Da anni ormai la normativa vigente classifica i rifiuti industriali in pericolosi 

e non pericolosi; in conformità alla citata normativa ed agli standard della 

certificazione ambientale ISO 14001, ottenuta da tutti i siti operativi 

aziendali in Italia, l’azienda assicura la tracciabilità di tutti i rifiuti prodotti 

tramite gli strumenti previsti dalla normativa nazionale e la cui 

rappresentazione è anche evincibile nella dichiarazione non finanziaria 

2023. 

 

99) QUALI auto hanno il Presidente e l’ad e quanto ci costano come dettaglio dei 

benefits riportati nella relazione sulla remunerazione ? 

Il Presidente non ha assegnata alcuna auto. L’Amministratore Delegato 

usufruisce di un’auto aziendale per uso di servizio e, come Dirigente della 

Società Transalpina d’Energia, di un’auto assegnata in uso promiscuo 

secondo la policy applicata a tutti i managers del Gruppo il cui costo 
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aziendale annuo ammonta a circa 13.000 Euro (esclusa IVA ed escluso 

recupero fiscale in base alle vigenti normative). 

 

100) Dettaglio per utilizzatore dei costi per uso o noleggio di elicotteri ed aerei 

Quanti sono gli elicotteri utilizzati di che marca e con quale costo orario ed 

utilizzati da chi ? 

se le risposte sono “ Le altre domande non sono pertinenti rispetto ai punti 

all’ordine del giorno “ denuncio tale reticenza al collegio sindacale ai sensi 

dell’art.2408 cc. 

Gli elicotteri talvolta sono utilizzati nel settore idroelettrico per trasporto 

personale, materiale e attrezzature, cambio guardiani, ricognizioni e 

sopralluoghi impianto secondo le esigenze della funzione di esercizio. 

I costi dell’esercizio sono stati di 59 mila euro per il noleggio con i seguenti 

fornitori: Elitellina Srl (41 mila euro), Elimast Srl (18 mila euro). 

 

101)  A quanto ammontano i crediti in sofferenza   ? 

Nel capitolo 3, al paragrafo 3.2 Capitale circolante operativo-punto 3.2.1, 

del Bilancio consolidato è riportato l’ammontare dei crediti lordi scaduti, 

complessivamente pari, nel 2023, a 245 milioni di euro.  

Il fondo svalutazione crediti complessivo, al 31 dicembre 2023 pari a 170 

milioni di euro, è stanziato sia a fronte di crediti scaduti sia, come previsto 

dal principio IFRS 9 entrato in vigore dall’1/1/2018, tenendo in 

considerazione la probabilità di default delle controparti (cd. expected credit 

losses model). 

 

102)  CI SONO STATI CONTRIBUTI A SINDACATI E O SINDACALISTI SE SI A CHI 

A CHE TITOLO E DI QUANTO ? 

La Società non ha erogato alcun contributo a sindacati o a sindacalisti. 

 

103) C’e’ e quanto costa l’anticipazione su cessione crediti % ? 

Edison non effettua anticipazioni su cessioni crediti, bensì cessioni crediti 

pro-soluto, in linea con le migliori condizioni di mercato. 

 

104)  C’e’ il preposto per il voto per delega e quanto costa? Se la risposta e’ : 
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“Il relativo costo non è specificamente enucleabile in quanto rientra in un 

più ampio insieme di attività correlate all’assemblea degli azionisti.”  Oltre 

ad indicare gravi mancanze nel sistema di controllo , la denuncio al 

collegio sindacale ai sensi dell’art.2408 cc. 

Si, Edison ha designato Computershare S.p.A., avendo optato per la facoltà 

- consentita dalle vigenti disposizioni normative (cfr. art. 3, comma 12-

duodecies, del decreto-legge 30 dicembre 2023, n. 215 (c.d. Decreto 

Milleproroghe), convertito con modificazioni in Legge 23 febbraio 2024, n. 

18, e art. 11, comma 2, della L. 5 marzo 2024 n. 21 recante “interventi 

a sostegno della competitività dei capitali e delega al Governo per la 

riforma organica delle disposizioni in materia di mercati dei capitali 

recati dal testo unico di cui al Decreto Legislativo 24 febbraio 1998, n. 

58 e delle disposizioni in materia di società di capitali contenute nel 

codice civile applicabili anche agli emittenti”– di permettere l’intervento 

in assemblea da parte dei titolari del diritto di voto unicamente mediante 

delega a tale soggetto. La Società non paga un costo specifico per tale 

servizio, in quanto il relativo costo, che sino al 2013 era di euro 8.000, è 

stato forfettariamente ricompreso, in occasione delle successive 

rinegoziazioni del contratto, nell’ambito del corrispettivo stabilito per la 

prestazione di servizi afferente alla gestione titoli svolti da Computershare 

che, per il periodo 1° luglio 2022 – 30 giugno 2023, è pari a euro 32.500. 

 

105)  A  quanto ammontano gli investimenti in titoli pubblici ? 

Il Gruppo Edison non ha effettuato investimenti in titoli pubblici. 

 

106)  Quanto e’ l’indebitamento INPS e con l’AGENZIA DELLE ENTRATE?   

Non esistono debiti, per imposte definitivamente accertate, non pagati nei 

confronti dell’Agenzia delle Entrate. 

Non esistono debiti INPS che non siano afferenti alla gestione corrente e 

non esistono debiti non pagati nei confronti dell’Agenzia delle Entrate. 

 

107)  Se si fa il consolidato fiscale e a quanto ammonta e per quali aliquote ? 

Le principali società del Gruppo, avendone i requisiti, partecipano al 

consolidato fiscale ai fini IRES facente capo alla controllante Transalpina di 

Energia. Molte società hanno rinnovato l’opzione per il triennio 2022-2024.  
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Come di consueto, le società aderenti provvedono a determinare l’IRES 

dovuta nella misura ordinaria del 24% in coordinamento con la controllante 

TdE, che effettua il versamento dell’imposta dovuta dal consolidato 

all’Erario. Appositi accordi bilaterali regolamentano i reciproci impegni ed 

azioni tra TdE e le società consolidate. 

 

108) Quanto e’ il margine di contribuzione  dello scorso esercizio ? 

Si tratta di un dato gestionale, stimato sulla base dell’applicazione di criteri 

gestionali definiti a livello aziendale e, come tale, non è divulgato dalla 

Società. Il valore nel 2023 risulta comunque in crescita rispetto al 2022. 

 

 

109) in relazione agli uffici amministrativi interni della società (che dovrebbero 

essere quelli che forniscono la documentazione ed il supporto tanto agli 

organi di amministrazione e controllo della società (in primis Collegio 

Sindacale o OdC 231/2001) quanto alla società di revisione ed 

eventualmente a Consob e/o altre Authorities, vorrei sapere: 

-        in quali settori / sezioni sia strutturato (ad esempio, per ufficio fatture 

attive: clienti corporate / clienti privati, per ufficio fatture passive: 

fornitori utenze gas luce telefono / fornitori automezzi / fornitori immobili 

/ fornitori professionisti, ufficio contabilità analitica / controlling, ecc, 

ufficio controlli interni, ufficio del personale, ufficio incassi e/o pagamenti, 

ufficio antiriciclaggio, ufficio affari societari, ufficio relazioni con investitori 

istituzionali, ufficio relazioni con piccoli azionisti, ecc.) 

Edison in quanto società quotata è soggetta al sistema di controllo 

amministrativo alla Legge Risparmio n. 262, con due Dirigenti preposti e 

una serie di processi strutturati sottoposti ad audit due volte l’anno 

Inoltre, l’articolazione organizzativa aziendale è basata su Strutture 

Organizzative Divisionali per la gestione delle diverse aree di Business che 

assicurano lo sviluppo e la gestione operativa del portafoglio di attività 

assegnate, e Strutture Organizzative Divisionali per la gestione delle attività 

e dei processi trasversali e comuni Corporate che assicurano indirizzo, 

coordinamento, controllo, supporto specialistico e/o servizio alle strutture di 

business/società operative. Tra queste ultime strutture Divisionali Corporate 
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e con specifico riferimento alle tematiche citate nella richiesta, sono 

presenti: la Divisione Finance, la Divisione HR&ICT, la Divisione Legal & 

Corporate Affairs.  

La Divisione Finance ha, tra le altre responsabilità, quella di assicurare:  

- attraverso la Direzione Accounting Tax e Finance Operations anche le 

attività di contabilità e bilancio, ciclo attivo e passivo, incassi e 

pagamenti, calcolo e adempimenti fiscali. 

- attraverso la Direzione Planning Performance e Investments anche le 

attività di controllo di gestione; 

- attraverso la Direzione Financing & Treasury la gestione delle attività di 

investor relations; 

La Divisione HR & ICT ha, tra le altre responsabilità, quella di assicurare 

attraverso la Direzione HR & Organization la gestione contrattuale e 

amministrativa di tutto il personale del Gruppo. 

La Divisione Legal & Corporate Affairs ha, tra le altre responsabilità, quella 

di assicurare attraverso la Direzione Corporate Affairs i rapporti con le 

autorità di controllo dei mercati degli strumenti finanziari. 

-        quanto personale è normalmente impiegato in ogni settore / sezione; 

Il personale a dicembre 2023 impiegato nelle strutture riportate al punto 

precedente rappresenta circa il 55% del personale di staff corporate. 

-        quale sia la tempistica normale per le registrazioni contabili 

Le registrazioni contabili sono effettuate puntualmente nel rispetto delle 

normative civilistiche e fiscali. Al riguardo si segnala che la società di 

revisione effettua trimestralmente sulle stesse  appropriate verifiche. 

-        come siano strutturati (c’è un capoufficio / un team leader / un referente 

per ogni singolo settore / singola sezione?); 

Ogni Direzione citata ha un responsabile. 

-        a chi riportano i singoli settori / le singole sezioni (al CEO, al CFO, al 

Presidente, ecc.?). 
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Ogni Direzione riporta ad un responsabile di Divisione che è membro del 

comitato manageriale denominato Comex, presieduto dall’amministratore 

delegato. 

ed in altre parole … possiamo stare tranquilli: 

-          che le registrazioni contabili avvengano tempestivamente e nel modo 

corretto? 

Come già rappresentato, le registrazioni contabili sono effettuate 

puntualmente nel rispetto delle normative civilistiche e fiscali. Si segnala 

che la società di revisione effettua trimestralmente sulle stesse  appropriate  

verifiche. 

-          che vengano tempestivamente pagate le fatture giuste e che vengano 

monitorati gli incassi delle fatture che emettiamo? 

Si.  

-          che siamo in grado di supportare adeguatamente la società di revisione 

per i controlli di Legge? 

Si. 

110) in caso di pagamenti erronei, ad esempio per duplicazione dei pagamenti, 

come viene gestita la procedura di recupero? 

La duplicazione di pagamenti è un evento remoto che viene intercettato con 

l’adozione tempestiva di un doppio sistema di controlli, sia di natura 

informatica sia tramite controlli manuali. L’evento viene intercettato in un 

tempo ristretto rispetto al pagamento effettuato.  

 

111) in caso di mancati incassi, come viene gestita la procedura di recupero 

crediti? 

La gestione dei crediti scaduti segue un processo specifico all’interno del 

quale è previsto un monitoraggio di dettaglio del singolo credito scaduto per 

ciascun cliente con un primo livello di recupero gestito da un’apposita 

funzione operativa. In caso di assenza di pagamento dopo questo primo 

livello di azioni, vi sono ulteriori livelli di gestione dei crediti scaduti tra cui, 

in ultima istanza, la promozione di un’azione legale.  
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112) Quanto si e’ speso per attivita’  di lobby ? per cosa ? quando? 

Edison non ha sostenuto alcuna spesa per attività di lobby. 

Come già specificato in precedenza, Edison non finanzia partiti politici, né 

interlocutori politici in Italia o all’estero. A livello nazionale, l’azienda segue 

ed offre il proprio contributo al dibattito pubblico sui temi legati alla 

transizione energetica attraverso la partecipazione ad eventi e convegni 

istituzionali. Edison promuove inoltre le istanze aziendali presso le sedi e gli 

interlocutori istituzionali rilevanti nelle forme previste dalla legge (ai sensi 

del D.lgs 231/2001 l’azienda si è dotata di un proprio modello di 

organizzazione e gestione, che include il codice etico Edison, i protocolli per 

la gestione e i regolamenti di spesa, nonché il rispetto dei principi dettati 

dalle linee guida anti-corruzione). A livello europeo, in linea con i requisiti 

legali, le attività di advocacy di Edison sono dettagliate pubblicamente nel 

Registro della trasparenza, in cui l’azienda è registrata con il numero di 

identificazione 401111262-07. Come riportato nel Registro, “Edison 

collabora da anni con le istituzioni europee, mettendo a disposizione la 

propria esperienza di leader nel mercato dell'energia, per un 

approfondimento della legislazione comunitaria. A tal fine, Edison svolge 

analisi, studi e paper di posizionamento che vengono condivise con le 

istituzioni comunitarie e gli stakeholder coinvolti nel dibattito europeo”. 

Sempre in linea con la normativa, Edison pubblica nel Registro le stime dei 

costi e delle risorse umane allocati alle attività contemplate dal Registro 

stesso. 

 

 

 

Al fine di non violare il principio di parità d’informazione ai soci gradirei che queste 

domande e le loro risposte fossero sia consegnate a tutti i soci in assemblea sia 

che fossero allegate al verbale che gradirei  ricevere gentilmente, possibilmente in 

formato informatico word appena disponibile ! 

ideeconomiche@pec.it  

Marco BAVA cell 3893399999 

MARCO BAVA NATO A TORINO 07.09.57 

CF. BVAMCG57P07L219T 
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www.marcobava.it 

                  www.idee-economiche.it 
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